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A abertura do ano letivo 
2024 das unidades de 
ensino localizadas no Rio 
Negro, zona rural da ca-
pital, foi realizada nesta 
quinta-feira (11). A Pre-
feitura de Manaus deci-
diu por antecipar o início 
do calendário para janei-
ro, devido à cheia e à va-
zante dos rios, além das 
especificidades climáti-
cas da região amazônica. 
Com o tema “Educação 
transforma e muda vi-
das”, a cerimônia acon-
teceu na escola munici-
pal Paulo César Nonato, 
que fica na comunidade 
Nova Esperança, no ra-
mal do Tiú.

Dia a Dia 9

Garotada ganha passeio 
histórico em Centro Cultural 



Manaus, sexta-feira 12 de janeiro de 2024

Quase um ano após o 
governo federal colocar 
em prática uma série 
de ações emergenciais 

para fazer frente a crise hu-
manitária que se abateu sobre 
a Terra Indígena Yanomami, o 
Ministério da Saúde revelou, 
nesta quinta-feira (11), que ain-
da há na região locais onde o 
garimpo não permite aos pro-
fissionais de saúde atuar “com 
a segurança necessária”.  

A manifestação ministerial 
consta em nota que a pasta 
divulgou em resposta a notícias 
publicadas ontem (10), sobre 
o recente socorro prestado a 
crianças yanomami desnutri-
das.

“Sobre as imagens divulga-
das por veículos de imprensa, 
trata-se de um resgate de três 
crianças em situação de desnu-
trição feito por profissionais do 
Ministério da Saúde em uma 
comunidade na fronteira com 
a Venezuela, em uma operação 
de alto risco devido à presen-
ça de garimpeiros”, informou o 
ministério, acrescentando que, 
devido à falta de segurança, 
a ação teve que ser realizada 
rapidamente.

“Esse é um dos locais onde 
o garimpo não permite a se-
gurança necessária para a 

entrada de profissionais de 
saúde”, acrescentou a pasta, 
destacando que, apesar disso, 
as ações que o governo federal 
implementou na região durante 
o ano de 2023 já permitiram 
que seis polos-base que esta-
vam fechados devido a “ações 
criminosas” fossem reabertos, 
permitindo que 307 crianças 
diagnosticadas com desnutri-
ção grave ou moderada fossem 
atendidas e se recuperassem.

Emergência
No próximo dia 20, fará um 

ano que o ministério decretou 
Emergência em Saúde Pública 
de Importância Nacional com o 
objetivo de restabelecer os ser-
viços de saúde e socorrer parte 
dos cerca de 30,4 mil yanoma-
mis que vivem espalhados pela 
maior terra indígena do Brasil 
– com cerca de 9,6 milhões 
de hectares, a reserva abrange 
parte do território de Roraima 
e do Amazonas. Cada hectare 

corresponde, aproximadamen-
te, às medidas de um campo de 
futebol oficial.

Homologado em 1992, o ter-
ritório de usufruto exclusivo ya-
nomami segue sofrendo com 
a ação ilegal de garimpeiros e 
madeireiros cujas atividades 
destroem o meio ambiente e 
favorecem a disseminação de 
doenças entre os indígenas. 
Situação que, no início do ano 
passado, culminou com a co-
moção suscitada pelas imagens 

de crianças e adultos yanoma-
mis desnutridos e pela informa-
ção de que centenas de crianças 
indígenas morreram, no interior 
da reserva, por desnutrição e 
outras causas evitáveis.

Em resposta, além de decretar 
Emergência em Saúde Pública, o 
governo federal instituiu um Co-
mitê de Coordenação Nacional 
para Enfrentamento à Desas-
sistência Sanitária e determinou 
a suspensão de autorizações 
de ingresso à terra indígena. A 

Crianças sofrem com falta de saúde em território dos índios Yanomami 

DVILGAÇÃO

Força Aérea Brasileira (FAB) in-
tensificou o controle aéreo na 
região, limitando a área de voos, 
enquanto órgãos ambientais e 
as forças de segurança pública 
deflagraram ações conjuntas de 
combate ao garimpo e à extra-
ção de madeira.

No balanço que divulgou hoje, 
o Ministério da Saúde afirma 
que ampliou de 690 para 960 
o número de profissionais atu-
ando no território yanomami, 
incluindo a contratação de 22 
nutricionistas, e realizou mais 
de 140 mil exames para detec-
ção de malária. A pasta tam-
bém assegura que investiu 
mais de R$ 220 milhões para 
reestruturar o acesso à saúde 
dos indígenas da região – valor 
que afirma ser 122% superior 
ao investido em 2022 – e, com 
o apoio do Fundo das Nações 
Unidas para a Infância (Unicef), 
distribuiu cerca de 5 toneladas 
de fórmulas nutricionais às co-
munidades locais.

Nesta quarta-feira (10), um 
grupo de ministros e repre-
sentantes de vários órgãos 
federais estiveram na Terra 
Indígena Yanomami a fim de 
inspecionar a situação. A visita 
ocorre um dia após o Palácio 
do Planalto anunciar que, este 
ano, pretende investir R$ 1,2 
bilhão no território yanomami. 
A proposta federal é implan-
tar, de forma permanente, uma 
Casa de Governo na região e 
concentrar a atuação perma-
nente dos órgãos federais na 
segurança e acesso a políticas  
públicas pelos indígenas.

Existe região em 
terras indígenas 
onde profissionais 
de saúde não 
conseguem atuar
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São Paulo acerta com jovem Thiago Carpini 

REPOSIÇÃO

DIVULGAÇÃO/EC JUVENTUDE 

  Da redação

Thiago Carpini será treina-
dor do São Paulo em 2024. 
Após Hugo Magalhães, re-
presentante do treinador, ir 
ao CT do Tricolor e alinhar os 
últimos detalhes da negocia-
ção, nesta quinta-feira (11), 
tanto o Juventude quanto 
o empresário confirmaram 
o negócio.O clube gaúcho divulgou 

nota oficial ressaltando o 
profissionalismo de Carpi-
ni, responsável pelo acesso 
da equipe para a Série A. Já 
o empresário do treinador 
compartilhou uma arte nas 
redes sociais com a foto de 
Carpini e o escudo do São 
Paulo.

“O Juventude comunica 

que Thiago Carpini está dei-
xando o comando técnico da 
equipe. O treinador solicitou 
seu desligamento para diri-
gir outra equipe da Série A 
do Campeonato Brasileiro. 
Também deixam o estádio 
Alfredo Jaconi o preparador 
físico Caio Gilli e o auxiliar téc-
nico Estephano Djian. Apesar 
da saída, há de se ressaltar 
o extremo profissionalismo 
de Carpini ao longo de toda 
sua trajetória no Clube. Co-
mandante do acesso para a 
Série A, o profissional deixa 
uma imagem absolutamen-
te positiva, de muita dedica-
ção, trabalho e compromis-
so após sua passagem pelo 
Juventude. Tendo a certeza 
de que terá êxito na sequ-
ência de sua jornada, cabe 

ao Esporte Clube Juventu-
de agradecer e desejar boa 
sorte ao treinador na opor-
tunidade que se apresenta”, 
diz trecho do comunicado do 
Juventude.Thiago Carpini foi o respon-

sável por dois dos trabalhos 
de maior destaque no fu-
tebol brasileiro em 2023: o 
Água Santa, vice-campeão 
do Paulistão, e o Juventude, 
vice-campeão da Série B em 
uma incrível campanha de 
recuperação.Carpini é mais um técnico 

jovem: iniciou sua carreira em 
2020, no comando do Guara-
ni, clube do qual era auxiliar, 
e construiu sua carreira em 
equipes do interior paulista: 
depois do Bugre, comandou 
Oeste, Inter de Limeira e Fer-

roviária. A principal caracte-
rística de suas equipes está 
na organização defensiva, 
sempre com duas linhas de 
quatro jogadores.Agora, o Juventude, que 

garantiu vaga na Série A do 
Brasileiro deste ano ao con-
quistar o acesso da B em 
2023, está à procura de um 
treinador. A última vez que o 
clube gaúcho disputou a elite 
foi em 2022.“Diante desta situação, o 

Departamento de Futebol 
buscará, a partir de agora, 
um novo treinador para a 
sequência do ano, tendo a 
convicção de que o trabalho 
seguirá de forma firme rumo 
aos objetivos traçados para 
as competições da tempora-
da”, informou o clube.

Carpini chega para o lugar de Dorival Jr, que assumiu a Seleção Brasileira

Leonardo Sena

redacao@emtempo.com.br |

15

Pódio
Seleção ocupa, atualmente, a sexta colocação, uma acima da repescagem

Em Tempo

N ovo técnico da Sele-ção Brasileira, Dorival Júnior foi apresenta-do na sede da Confe-
deração Brasileira de Futebol 
(CBF), nesta quinta-feira (11). 
O comandante assinou con-
trato até o fim da Copa do 
Mundo de 2026. Em suas primeiras palavras, 

o técnico deu um panorama 
sobre como pensa o futuro 
da Amarelinha e disse que 
tem como objetivo classificar 
para a Copa do Mundo. O co-
mandante não deu muitas di-
cas sobre nomes que estarão 
nas listas de convocações, 
mas comentou sobre o que 
espera de seus times.“Eu acho que não é nem 

uma mudança de nomes. É 
uma mudança emocional, 
postural, em que o atleta tem 
que entender que ele está 
vestindo uma camisa muito 
pesada, que é uma referência 
no mundo inteiro. Se nesse 
momento não estamos em 
uma posição adequada para 
uma classificação para a Copa 
do Mundo, vamos buscar nos-
sos caminhos para reverter 
isso. Encontrar o caminho que 
a Seleção Brasileira sempre 
trilhou. Primamos por um fu-
tebol bem jogado, mas acima 
de tudo efetivo. Temos que 
voltar a protagonizar gran-
des jogos. Temos capacida-
de, qualidade e potencial 
suficiente para isso. E que 
cada um assuma um pouco 
mais suas responsabilidades 
a partir do momento em que 
forem convocados. A lição que 
Zagallo nos deixou tem que 
ficar guardada para o resto 
da vida. Tudo o que ele con-
quistou, ele tem que deixar 
marcado essa condição. Ele 

Dorival Júnior é apresentado e 
quer ‘virada’ nas Eliminatórias

não pode deixar de ter essa 
vontade, essa gana e garra”, 
explicou Dorival Júnior.Além de ter o objetivo de 

montar uma Seleção Brasilei-
ra identificada com o torce-
dor, Dorival Júnior comentou 
sobre o papel de Neymar na 
equipe. Após rusgas no San-
tos, no início da carreira do 
craque, o treinador afirmou 
que tem uma boa relação com 
o camisa 10 da Canarinho.

“Brasil tem que aprender a 
jogar sem o Neymar. Enten-
dendo que o momento dele é 
de uma lesão, mas temos um 
dos três maiores jogadores do 
mundo. Ele é um jogador muito 

importante. Desde que recu-
perado, em condições. Não te-
nho problema nenhum com 
o Ney. A proporção foi além 
do que esperávamos desne-
cessariamente. A diretoria do 
Santos tomou uma decisão, eu 
respeitei, mas nunca tive ne-
nhum problema com o atleta. 
O futebol é muito dinâmico. As 
mudanças são muito rápidas. 
Tudo o que está acontecendo 
pode não ser verdade daqui a 
um mês. O importante é que 
foquemos um pouco mais, nos 
preparemos um pouco mais. 
Atento a tudo o que estiver 
acontecendo já imaginando 
uma pré-convocação”, com-

pletou Dorival.
Saída do São PauloEm 2023, Dorival Júnior ini-

ciou o ano fora do Flamen-
go, que não quis renovar o 
contrato do treinador mesmo 
apís conquistas da Copa do 
Brasil e Copa Libertadores. Ao 
assumir o São Paulo, guiou o 
time rumo ao título da Copa 
do Brasil justamente contra 
o Rubro-Negro. O novo trei-
nador da Seleção Brasileiro 
falou sobre o “chamado” que 
o fez deixar o projeto do clube 
paulista para 2024.“Em duas ou três oportuni-

dades, meu nome foi ventila-

do. Quando surgiu dessa vez, 
eu imaginava que fosse mais 
uma especulação natural, de 
mercado. De repente, acabou 
se concretizando. Eu não criei 
uma expectativa, como havia 
criado anteriormente. E a partir 
do momento que recebi uma 
chamada, as coisas mudaram 
um pouco. Era um sonho, um 
objetivo. Eu não saí do São 
Paulo, não deixei o São Paulo 
na mão. Estou vindo para a 
Seleção. Não é um convite, é um 
chamado. Nenhum profissional 
em sã consciência deixaria de 
atendê-lo”, avaliou Dorival, que 
está visando uma mescla em 
seu time na Seleção Brasileira.

Técnico deu um panorama sobre como pensa o futuro da Amarelinha e disse que tem como objetivo classificar para a Copa do Mundo

STAFF IMAGES/CBF

“Sempre contei com uma 
mescla que para mim é mais do 
que saudável e necessária em 
qualquer sentido para que a 
gente tenha a competitividade 
de uma equipe mantida. Não 
será diferente. Não importa. 
Se o Thiago (Silva) estiver 
bem, ele terá oportunidade. 
É um grande jogador. Um ciclo 
se encerra quando um outro 
estiver bem melhor. Temos 
que ter equilíbrio, consciên-
cia e buscar os melhores no 
momento. Vou tentar trazer 
aqueles que estiverem em 
melhores condições. O prin-
cipal é que se adaptem rapida-
mente”, definiu o comandante 
da Amarelinha.
Jogo marcadoAlém dos compromissos 

contra Espanha e Inglaterra, 
a Seleção Brasileira irá en-
frentar o México na Data Fifa 
que precede a Copa América. 
Nesse momento, a CBF pro-
curará um último adversário 
para enfrentar a Canarinho 
em junho.Os confrontos contra as 

equipes da Europa aconte-
cerão em março e serão os 
primeiros compromissos de 
Dorival Júnior no comando 
da Amarelinha. O treinador 
busca reencontrar o caminho 
das vitórias, uma vez que sua 
equipe está há quatro partidas 
sem vencer.No dia 23 de março, a Seleção 

Brasileira encara a Inglaterra, 
enquanto o duelo contra a 
Fúria está marcado para o dia 
26 de março. O compromisso 
contra o México ainda não 
possui data definida, mas será 
entre os dias 3 e 11 de junho.

“O que nós temos é que 
defender com o maior número 
possível e atacar da mesma 
forma. O equilíbrio é o princi-
pal. Vamos tentar dentro da-
quilo que imagino ser a melhor 
convocação possível. Muito 
difícil falar entre o sistema 
do Fernando e do Ancelotti até 
porque eles desenvolvem em 
clube. Dentro de uma seleção, 
naturalmente é um pouco di-
ferente”, finalizou Dorival.

Manaus, sexta-feira 12 de janeiro de 2024

Uso do remédio pode ter aumentado em 11% mortes de internados em  seis países 

DIEGO VARAO uso, sem previsão na bula (off label), de hidroxicloroqui-na para tratar pa-
cientes hospitalizados com 
covid-19 na primeira onda 
da pandemia pode estar 
relacionado a cerca de 17 
mil mortes em seis países: 
Bélgica, França, Itália, Es-
panha, Estados Unidos e 
Turquia. A maior parte das 
mortes estimadas, cerca 
de 7,5 mil, foi nos Estados 
Unidos.  A estimativa foi feita por 

pesquisadores da França e 
do Canadá em um estudo 
que reúne dados coletados 
com diferentes metodolo-
gias, e teve as conclusões 
publicadas com ressalvas 
neste ano no periódico 
científico Biomedicine & 
Pharmacotherapy.Os cientistas estima-

ram ainda que o uso do 
medicamento pode ser 
associado a um aumento 
dae 11% na taxa de mor-
talidade de pacientes  
hospitalizados.

Hidroxicloroquina é indicada para 
o tratamento de doenças como 

malária, lúpus e artrite

LimitaçõesOs autores afirmam que, 
apesar das limitações do 
estudo e de suas impre-
cisões, ele ilustra o perigo 
de, no manejo de futuras 
emergências, mudar a re-
comendação de um me-
dicamento com base em 
evidências fracas. O núme-
ro de mortes estimado, de 
16.990, pode estar tanto 
sub como superestimado, 
mas certamente seria mui-
to maior se houvesse dados 
disponíveis para mais paí-
ses, ponderam.“Esse estudo ilustra as 

limitações de extrapolar 
tratamentos de condições 
crônicas para condições 
agudas sem dados precisos, 
e a necessidade de produzir 
rapidamente evidência de 
alto nível em testes clí-
nicos randomizados para 
doenças emergentes”, diz 
o artigo. Originalmente, a hidroxi-

cloroquina é indicada para 
o tratamento de doenças 
como malária, lúpus e ar-
trite, mas, durante a pan-
demia de covid-19, seu uso 
foi defendido por autori-
dades políticas, como ex-
-presidente Jair Bolsonaro, 
mesmo depois de evidên-
cias científicas mostrarem 
ineficácia e riscos.Já nos primeiros meses 

África do Sul diz que Israel 
mostra ‘intenção genocida’
Um dos advogados que repre-

senta a África do Sul, no proces-
so contra Israel sobre genocídio 
em Gaza, disse que havia uma 
“característica extraordinária” 
neste caso: “os líderes políticos 
de Israel, comandantes milita-
res e pessoas que ocupam po-
sições oficiais, declararam sis-
tematicamente e em termos 
explícitos sua intenção genoci-
da.” A declaração de Tembeka 
Ngcukaitobi aconteceu durante 
a primeira audiência do pro-
cesso na Corte Internacional de  
Justiça, em Haia.Ele disse que essas declara-

ções “são então repetidas por 
soldados no terreno em Gaza 
enquanto se envolvem na des-
truição dos palestinos e da infra-
estrutura física de Gaza.”

“A intenção especial de ge-
nocídio de Israel está enraizada 
na crença de que, na verdade, o 
inimigo não é apenas a ala militar 
do Hamas, ou mesmo do Hamas 

em geral, mas está incorporado 
no tecido da vida palestina em 
Gaza”, afirmou Ngcukaitobi.

Ele citou o discurso do primei-
ro-ministro israelense Benjamin 
Netanyahu às forças israelenses 
em 28 de outubro, antes do imi-
nente lançamento de sua ofen-
siva terrestre em Gaza.“Lembre-se do que Amaleque 

fez com você”, disse Netanyahu 
em seu discurso, que Ngcukai-
tobi disse ao tribunal “se refere 
a uma ordem bíblica de Deus a 
Saul pela destruição retaliatória 
de um grupo inteiro de pessoas 
conhecidas como amalequitas.”

Ngcukaitobi citou um versículo 
do livro de Samuel também se 
referindo aos amalequitas. “Não 
os poupem; matem homens e 
mulheres, crianças e bebês, gado 
e ovelhas, camelos e burros”, diz 
o versículo.Ngcukaitobi então fez referên-

cia a citações do ministro da 
Defesa israelense Yoav Gallant.

FAIXA DE GAZA

Palestinos reunidos em local de ataque isralense a casa em Rafah

Fundo ressalta direito de ir e vir livremente de meninos e meninas

Prisão de menores sem flagrante 
viola direitos fundamentais
O Fundo das Nações Unidas para 

a Infância (Unicef) se mostrou pre-

ocupado com a possibilidade de pri-

sões de crianças e adolescentes sem 

flagrante ou ordem judicial e pediu 

às autoridades responsáveis a inter-

rupção das apreensões em todo o 

país, já que a medida viola direitos 

fundamentais de meninos e me-

ninas. O Unicef quer também que 

as autoridades assegurem integral-

mente os direitos dos menores, em 

cumprimento às leis brasileiras e às 

normativas internacionais das quais o  

Brasil é signatário.No entendimento do Fundo, o de-

bate sobre segurança pública no Bra-

sil precisa alcançar governos, polícias, 

sociedade civil e os próprios adoles-

centes e jovens, definir “soluções ba-

seadas em evidências e voltadas à 

prevenção e à resposta às diferentes 

formas de violência e à garantia de 

cidades mais seguras e inclusivas para 

todas e todo”, diz em nota..
O Unicef aponta que independente-

mente de raça, etnia, origem ou classe 

social, toda criança e todo adolescente 

têm direito de ir e vir livremente e isso 

tem que ser cumprido, principalmen-

te, em momento de férias escolares, 

quando direitos como o de se deslocar 

entre bairros e de acessar espaços pú-

blicos de lazer precisam ser garantidos.
“Por isso, o Unicef manifesta pre-

ocupação com as recentes autoriza-

ções para recolhimento e condução de 

crianças e adolescentes sem flagrante 

de ato infracional ou ordem judicial 

– que vêm ocorrendo em operações 

que se propõem a prevenir a violência 

em cidades como o Rio de Janeiro”, 

apontou em nota.

JOSÉ CRUZ

UNICEF

FADI SHANA

Rio de JaneiroEm dezembro do ano passado, 
após imagens da ação de grupos 
de adolescentes em Copacabana, 
na zona sul do Rio de Janeiro, 
com cenas de violência e roubos, 
o governo do estado determinou 
no âmbito da Operação Verão a 
apreensão dos jovens que esti-
vessem sem documentos e sem 
a companhia de responsáveis.

A decisão provocou o ques-
tionamento do Ministério Pú-
blico do Estado do Rio de Ja-
neiro (MPRJ), que conseguiu 
uma liminar da juíza Lysia Maria 
Mesquita, titular da 1ª Vara da 
Infância, da Juventude e do Ido-
so da Comarca da Capital, sus-
pendendo as apreensões sem 
flagrante. Após recurso do go-
verno do estado e da prefeitura 
do Rio, o presidente do Tribunal 
de Justiça do Rio de Janeiro 

(TJRJ), desembargador Ricardo 
Rodrigues Cardozo, derrubou a 
liminar, e as apreensões volta-
ram a ser possíveis.Na sexta-feira passada (5), o 

procurador-geral da Repúbli-
ca, Paulo Gonet, encaminhou 
pedido ao Supremo Tribunal 
Federal (STF) para que volte a 
proibir a apreensão de adoles-
centes e crianças sem flagrante  
no Rio de Janeiro.Na avaliação do Fundo da ONU, 

a apreensão sem flagrante, que 
em geral atinge crianças e ado-
lescentes negros das periferias de 
grandes centros urbanos, “viola 
expressamente direitos funda-
mentais de meninas e meninos 
garantidos pela Convenção sobre 
os Direitos da Criança (CRC), pelo 
Estatuto da Criança e do Adoles-
cente (ECA) e pela Constituição 
Federal de 1988”.

da pandemia, a Organiza-
ção Mundial da Saúde sus-
pendeu os testes para tra-
tamento da covid-19 com 
a hidroxicloroquina, para 

preservar a segurança dos 
pacientes e por reconhecer 
sua ineficácia.O estudo publicado nes-

te ano pelos pesquisadores 

franceses e canadenses re-
força que o uso prolongado 
do medicamento aumenta 
o risco de problemas car-
diovasculares. Os pesqui-

sadores ainda citam um es-
tudo de colegas brasileiros 
que relaciona a hidroxiclo-
roquina a efeitos colaterais 
no coração e no fígado.

Marcela Estrella
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País  MundoCloroquina contra Covid atinge 
marca de quase 17 mil mortos 
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ANO DE 2023Mais de 36 mil empresas foram constituídas no Amazonas

Movimento de aproximação entre Centros das Indústrias da Amazônia

O Amazonas contabilizou 
um saldo de 36.532 entre em-
presas abertas e encerradas 
em 2023. Os números são do 
relatório com base no painel 
de atividades empresariais 
do Núcleo de Inteligência e 
Conhecimento da Unidade 
de Gestão Estratégica e In-
teligência de Dados (UGE) do 
Serviço Brasileiro de Apoio às 
Micro e Pequenas Empresas 
(Sebrae-AM). Ao todo, o Estado registrou a 

abertura de 40.797 empresas 
de Microempreendedores In-
dividuais (MEI), Microempre-
sas (ME) e Empresa de Pe-
queno Porte (EPP), e encerrou 
4.265 negócios.Conforme os dados, o nú-

mero de empresas em janeiro 
de 2023 também apresentou 
um crescimento de 3,6% em 
relação ao mesmo período de 
2022. Foram 3.846 em um pe-
ríodo de 30 dias em compa-
ração ao registro de 3.712 no 
ano anterior. No acumulado 

de 2022, o estado contabilizou 
42.125 constituições empre-
sariais, porém com encerra-
mento de 3.259 negócios, o 
que resultou em um saldo de 
38.866 entre empresas aber-
tas e fechadas.O relatório aponta, por 

meio da Classificação Nacio-
nal de Atividades Econômicas 
(CNAE), os setores que mais 
continuam em avanço, são 
eles: Serviços com 47,97%, 
seguido pelo Comércio com 
38,79% e a Indústria com 
7,8%. Promoção de vendas, 
Varejo de artigos de vestuá-
rios e acessórios e Escritórios 
de serviços especializados de 
apoio administrativo, estão 
entre as atividades com maio-
res números de inscrições no 
Cadastro Nacional de Pessoa 
Jurídica (CNPJ).
Tempo de aberturaA média do tempo de aber-

tura de um novo empreen-
dimento no Amazonas é de 

aproximadamente 20 minu-
tos, com destaque para os 
municípios de Atalaia do Nor-
te com 6 minutos, Caapiranga 
com 6,6 e Envira com 6,7.Empresas Atualmente, o Sebrae Ama-

zonas possui cerca de 194 mil 
empresas entre MEI, ME e EPP 
ativas, que são ou que já fo-
ram assistidas pela instituição, 
sendo a maioria — microem-
preendedor individual — com 
pouco mais de 163 mil.O Estado também configura, 

no âmbito econômico, um ren-
dimento per capita (PIB), de 
aproximadamente 131 bilhões. 
A renda, que ajuda a medir 
o grau de desenvolvimento 
econômico da região, está 
acima da média nacional por 
uma elevação de 5,56% no seu 
volume produtivo, enquanto 
a média em todo país é de 
4,76%. Os dados são do Ins-
tituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE) de 2021.

DIVULGAÇÃO

Fundo Monetário Internacional diz que economia parece estar caminhando para um “pouso suave”
Em Tempo

O crescimento econô-mico global perma-necerá “resiliente” este ano, após um 
2023 mais forte do que o 
esperado, disse o Fundo Mo-
netário Internacional (FMI) 
nesta quinta-feira (11), res-
salvando que é necessário 
trabalhar para impulsionar 
as taxas de crescimento glo-
bal acima de uma faixa anê-
mica de 3% no médio prazo.

A porta-voz do FMI, Julie 
Kozack, apontou em uma 
coletiva de imprensa que 
a economia global parece 
estar caminhando para um 
“pouso suave”, com a infla-
ção diminuindo e os merca-
dos de trabalho resistentes, 
mas os países de baixa ren-
da ainda podem ficar para 
trás. Espera-se que o FMI 
divulgue uma atualização de 
suas previsões econômicas 
no final deste mês.O Banco Mundial divulgou 

na terça-feira uma perspectiva 
sombria para 2024, prevendo 
que o crescimento do PIB glo-
bal desaceleraria pelo terceiro 
ano consecutivo para 2,4%, o 
que colocaria em risco as metas 
de redução da pobreza.Kozack disse que as terrí-

veis previsões de recessões 
em muitas regiões, predo-
minantes há um ano, não se 
concretizaram em 2023.

“Portanto, tivemos uma 
economia global relativa-
mente resiliente até agora. 
Esperamos que essa resi-
liência continue em 2024”, 
disse Kozack, observando 
que a inflação está caindo.

Mas as notícias “não são de 
todo boas”, porque o cres-
cimento recente e de cur-
to prazo de cerca de 3% é 

menor do que as taxas de 
crescimento globais médias 
anteriores, pré-pandemia de 
Covid-19, de cerca de 3,8%.

“Portanto, temos trabalho 
a fazer para elevar o cresci-
mento global, especialmen-
te no médio prazo”, afirmou 
Kozack, acrescentando que 
a situação apontava para a 
necessidade de políticas e re-
formas sólidas que pudessem 
aumentar a produtividade.

Perguntado se a resiliência 
econômica em 2024 se es-
tenderia para além dos Esta-
dos Unidos, Kozack destacou 
que há uma divergência de 
perspectiva entre países e 

regiões, com o risco de os pa-
íses de baixa renda ficarem 
ainda mais para trás.“Eles estão tendo mais 

dificuldade para se recupe-
rar de uma série de cho-
ques, incluindo a pandemia, 
os choques nos preços dos 
alimentos e do petróleo”, 
contou ela, acrescentando 
que o trabalho do FMI em 
2024 terá um forte foco em 
ajudar os países membros 
mais vulneráveis.
Relatório da ONUO relatório de Situação 

Econômica Mundial e Pers-
pectivas para 2024, princi-

pal relatório econômico da 
Organização das Nações 
Unidas (ONU), apontou que 
a economia brasileira irá 
desacelerar neste ano em 
relação ao crescimento es-
perado para 2023.Segundo o documento, a 

projeção é de que o cresci-
mento do Produto Interno 
Bruto (PIB) do Brasil desa-
celere de 3,1% em 2023 para 
1,6% em 2024, devido aos 
impactos prolongados das 
taxas de juros mais altas e da 
queda da demanda externa.

Para efeito de compara-
ção, a média de crescimento 
do PIB ao redor do mundo 

aguardada para 2024 é de 
2,4%. Esse número é menor 
que o esperado em 2023, 
onde a média global de alta 
está estimada em 2,7%.

Quando são analisadas as 
economias da América Latina, 
um cenário mais próximo à re-
alidade brasileira, as perspec-
tivas são de um crescimento 
econômico ainda menor.

Em 2024, a projeção é de 
que o PIB regional cresça 
apenas 1,6%, após registrar 
um aumento estimado de 
2,2% em 2023.Ainda segundo a ONU, essa 

desaceleração é esperada 
devido às condições finan-

ceiras mais rígidas da Amé-
rica Latina, que prejudicarão 
a demanda doméstica. Além 
disso, o crescimento mais 
lento na China e nos Estados 
Unidos limita as exportações.

“A região precisará redo-
brar esforços para reduzir 
a evasão fiscal e atualizar 
os sistemas tributários para 
atender às suas necessida-
des de financiamento”, con-
cluiu o documento.A divulgação do resultado 

do PIB do Brasil em 2023, 
pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE), é aguardada para o dia 
primeiro de março de 2024.

FMI aponta que a inflação deve seguir diminuindo e os mercados de trabalho resistentes

Jonathan Ferreira

redacao@emtempo.com.br |

7

EconomiaFMI projeta economia global 

DIVULGAÇÃO

‘resiliente’ em 2024

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |

2 Última hora
Saúde em território Yanomami 
ameaçada por garimpo ilegal 



Vices assumem o comando
O vice-prefeito Marcos Rotta 

(Sem Partido) assumiu, tem-
porariamente, a Prefeitura de 
Manaus no lugar de David Al-
meida (Avante), que entrou de 
férias da gestão municipal. Já 
Wilson Lima (UB) foi para a 
China, onde participa do “Brazil 
China Meeting”.

Como o vice-governador Ta-
deu de Souza (Avante) está de 
férias até o dia 17 de janei-
ro, quem assumiu o Governo 
do Amazonas foi o presidente 
da Assembleia Legislativa do 
Estado do Amazonas (Aleam), 
deputado estadual Roberto Ci-
dade (UB).

Investimentos à vista
O governador do Amazonas, 

Wilson Lima, disse que tem boa 
expectativa de novos investi-
mentos de empresas da China 
no polo industrial de Manaus. A 
declaração foi ontem (11), após 
ele visitar as fábricas da BYD 
e TCL na cidade chinesa de 
Sherzhen. “Há possibilidade de 
a gente ter novos investimentos 
da BYD nos próximos dois anos. 
Uma vez que ela tem dominado 
o mercado de carros elétricos. 
Na TCL também foi uma visita 
muito importante de entender 
quais os novos produtos que 
estarão no mercado e, também, 
as possibilidades no estado do 
Amazonas”, contou.

Salva-vidas
A regulamentação da profis-

são de salva-vidas ou guarda-
-vidas está na pauta da Co-
missão de Direitos Humanos e 
Legislação Participativa (CDH). 
O PL 5790/2023 recebeu voto 
favorável do relator, senador 
Otto Alencar (PSD-BA), e é ori-
ginário de uma sugestão legis-
lativa (SUG) 5, de 2023 de ini-
ciativa da Associação Baiana de 
Salvamento Aquático (ABASA).

O projeto propõe regulamen-
tar a profissão de salva-vidas, 
estabelecendo critérios técni-
cos, de formação e de atua-
ção para esses profissionais, 
visando garantir a segurança 
dos usuários em ambientes 
aquáticos.

Título de eleitor
Os cidadãos que pretendem 

votar nas eleições municipais 
de outubro têm menos de qua-
tro meses para tirar o primeiro 
título de eleitor ou regularizar 
o documento. A partir de 8 de 
maio, o cadastro eleitoral será 
fechado e nenhuma alteração 
poderá ser feita nos registros 
eleitorais. 

O cumprimento do prazo vale 
para jovens a partir de 16 anos 
que pretendem votar pela pri-
meira vez e para o eleitor que 
está em situação irregular por 
ter deixado de votar e justifi-
car ausência. Para regularizar, 

o eleitor deve entrar no site 
do TSE e acessar as opções 
disponíveis.

Prioridade
Em emenda aprovada e já 

sancionada pelo presidente 
Lula, no âmbito da Medida Pro-
visória que relançou o progra-
ma Minha Casa, Minha Vida, o 
deputado federal Saullo Vianna 
(União Brasil-AM) garantiu o 
acesso preferencial a moradias 
populares a pessoas em situa-
ção de vulnerabilidade social.

Entre os beneficiários da Me-
dida Provisória 1162/2023 estão 
as pessoas com deficiência, em 
situação de risco social e ido-
sos. A este público, emenda de 
Vianna garante, ainda, a refor-
ma e adaptação dos imóveis 
às necessidades destes grupos.

Gastos
Levantamento realizado pelo 

anuário MultiCidades – Finan-
ças dos Municípios do Brasil 
mostra Manaus no topo do 
ranking das 10 prefeituras que 
mais gastaram com pessoal em 
2022 na Região Norte do país.

Os dados, obtidos em pes-
quisa realizada pela Frente 
Nacional de Prefeitos (FNP), 
indicam que Manaus teve R$ 3 
bilhões em despesas. Já Belém, 

a segunda colocada, gastou R$ 
1,91 bilhão com servidores. Em 
terceiro lugar, apesar de não 
ser a terceira cidade com mais 
habitantes da região, está Pa-
rauapebas (PA), com custo de 
R$ 1,15 bilhão.

Câmeras no Centro
Reprimir a criminalidade e 

fortalecer as ações das Forças 
de Segurança na área central 
da cidade. Esses são alguns dos 
objetivos da sala de videomo-
nitoramento inaugurada, na 
quarta (10), pelo Governo do 
Amazonas, por meio da Secre-
taria de Estado de Segurança 
Pública do Amazonas (SSP-
-AM). O espaço vai funcionar 
nas dependências da 24ª Cicom, 
localizada no Centro da capital. 
A rede é composta por mais de 
50 câmeras instaladas em pon-
tos estratégicos da área central.

Investigação
O subprocurador-geral do 

Ministério Público que atua 
no TCU, Lucas Rocha Furtado, 
pediu a abertura de uma inves-
tigação contra Márcio Macêdo, 
ministro-chefe da Secretaria-
-Geral da Presidência da Re-
pública do governo Lula, por 
possível uso de dinheiro público 
para ir a uma festa de Carnaval 

fora de época.
Em novembro do ano passa-

do, o ministro foi a uma micareta 
em Aracajú, e levou consigo três 
servidores. Dados do Portal da 
Transparência divulgados pela 
imprensa mostram que as des-
pesas da viagem foram custea-
das com dinheiro público.

Moro ironiza indicação
O senador Sergio Moro 

(União-PR) se manifestou on-
tem (11) depois que o presi-
dente Lula confirmou o nome 
de Ricardo Lewandowski, ex-
-ministro do STF, para assumir 
o Ministério da Justiça e Se-
gurança Pública (MJSP). “Fica 
então entendido que aceitar 
cargo em ministério não é e 
nunca deveria ter sido causa de 
suspeição”, escreveu o ex-juiz e 
ex-ministro no X, antigo Twitter.

Lewandowski será o suces-
sor de Flávio Dino no MJSP, 
uma vez que este foi indicado e 
aprovado pelo Senado Federal 
para assumir a cadeira no STF 
deixada pela aposentadoria da 
ministra Rosa Weber.

Desembargador suspende lei
O desembargador Cezar Luiz 

Bandiera, do TJAM, suspendeu 
ontem (11) os efeitos da Lei Esta-
dual nº 6.633, de 13 de dezembro 

de 2023, que proíbe a conces-
sionária Amazonas Energia de 
protestar em cartórios as dívi-
das por atraso no pagamento 
de faturas de energia elétrica.

Bandiera atendeu um pedi-
do da Associação dos Notários 
e Registradores do Estado do 
Amazonas (Anoreg-AM), que 
sustentou que a lei invade a 
competência da União para le-
gislar sobre registro público e 
diversos artigos da Constituição 
Estadual.

Posse imediata
O juiz Laossy Amorim Mar-

quezini, da Comarca de Borba, 
no Amazonas, deu 24 horas 
para que a Câmara Municipal 
emposse no cargo de prefeito 
o vice José Pedro de Freitas 
Graça, mais conhecido como Zé 
Pedro. A multa, em caso de des-
cumprimento, é de R$ 10 mil. A 
decisão foi proferida ontem (11).

Zé Pedro assumirá o cargo 
após a prisão e o afastamento, 
por 180 dias, do prefeito Simão 
Peixoto na Operação Voz do 
Poder. Simão é acusado pela 
Polícia Federal de manipular 
testemunhas em investigação 
que apura desvios de recursos 
públicos destinados à compra 
de merenda escolar no ano de 
2020.

Mordomias na cela
Preso na Operação Voz do 

Poder na última terça (9), o pre-
feito de Borba, Simão Peixoto 
(MDB), ficará em cela especial 
com direito a dieta sem lactose e 
uso de medicamentos. A ordem 
é da juíza Ana Paula Serizawa 
Podedworny, da Justiça Federal 
do Amazonas, que presidiu a 
audiência de custódia na quarta 
(10), em Manaus.

Na audiência de custódia, Se-
rizawa informou o prefeito que o 
processo que motivou a prisão 
tramita no Tribunal Regional 
Federal (TRF1) o inquiriu sobre 
as circunstâncias em que se deu 
a prisão, e se os seus direitos 
foram assegurados. 

Rupturas
A filiação de Marta Suplicy 

ao PT pode causar uma rup-
tura entre o MDB e o governo 
federal. O presidente da sigla, 
deputado federal Baleia Rossi 
(SP), já fez críticas ao presi-
dente Lula por ter chamado 
a ex-prefeita de São Paulo 
para se filiar ao Partido dos 
Trabalhadores. “Lula foi eleito 
prometendo ser estadista e 
contou com o apoio de Simone 
Tebet (MDB) no 2º turno com 
a finalidade de romper as bo-
lhas da polarização. Essa ação 
em São Paulo está incoerente 
com isso”, criticou.

TCE-AM mantém licitação
O Tribunal de Contas do Es-

tado do Amazonas (TCE-AM) 
revogou a medida cautelar 
de suspensão dos serviços de 
dragagem e desassoreamento 
nas fozes de três igarapés da 
cidade, em despacho publicado 
na quarta (10) no Diário Oficial 
Eletrônico do TCE-AM. 

A revogação acontece após 
representação da Prefeitura de 
Manaus, por meio da Seminf, 
contra a suspensão de licitação 
de contrato com a Construtora 
Pomar LTDA que seria paga com 
o montante de R$ 119,1 milhões 
dos cofres públicos.

Ministros em Roraima
Um ano após o governo fe-

deral decretar emergência 
em saúde pública na Terra 
Indígena Yanomami e defla-
grar operações para expulsar 
garimpeiros ilegais e prestar 
assistência de saúde à comu-
nidade, uma comitiva de mi-
nistros voltou a Roraima para  
monitorar a situação. 

O grupo, que desembarcou na 
quarta (10) no estado, é forma-
do pelos ministros dos Direitos 
Humanos e da Cidadania, Sil-
vio Almeida; do Meio Ambien-
te, Marina Silva; e dos Povos 
Indígenas, Sônia Guajajara. Eles 
desembarcaram em Boa Vista 
e depois seguiram até região 
de Auaris, que fica dentro do 
território demarcado.

Possíveis nomes para vice-prefeito de 
Manaus nas eleições de 2024

O ano mal começou e já está marcado pelas movimentações e articulações em torno da eleição municipal. À medida que o 
pleito se aproxima, é inevitável que as discussões e análises se voltem não apenas para o candidato a prefeito, mas também 
para o vice.

Neste período pré-eleitoral, as articulações políticas ganham destaque, e diversos nomes já começam a ser especulados para 
compor as chapas como vice-prefeito. Entre os nomes que circulam nos corredores políticos estão o de Caio André (Podemos), 
presidente da Câmara Municipal de Manaus (CMM), a deputada Joana Darc (União Brasil), Marcellus Campêlo, que comanda 
a Unidade Gestora de Projetos Especiais (UGPE), Mike Ezequias, o Dr. Mike, e o advogado Sérgio Litaiff Filho, que está à frente 
da Secretaria de Governo (Segov).

Não é surpresa que um dos nomes mais esperados seja o que vai compor a chapa de David Almeida, que busca a reeleição. 
Isso porque a indicação deve ser feita pelo governador Wilson Lima, caso ele cumpra o acordo que tem com o prefeito de Ma-
naus. Assim como David indicou o amigo de infância para vice de Wilson Lima na eleição de 2022, o Tadeu de Souza (Avante), o 
governador deve indicar alguém de sua extrema confiança. Nesse cenário, aparecem Marcellus Campêlo, Dr. Mike e Sérgio Litaiff.

Ao mecanismo que permite o bloqueio de chamadas não desejadas de 
empresas, a plataforma Não Me Perturbe fechou 2023 com 12 milhões 
de números de telefone cadastrados. Isso representa crescimento de 
974.902 de números em relação a 2022. Segundo a Conexis Brasil Di-
gital, que reúne as empresas de telecomunicações e de conectividade, 
o número de cadastros equivale a 4,3% da base de 280,5 milhões de 
telefones fixos e móveis existentes no Brasil. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO
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Ao aumento dos casos de hanseníase no Brasil. Entre janeiro e novembro 
de 2023, o país diagnosticou ao menos 19.219 novos casos de hanseníase. 
Mesmo que preliminar, o resultado já é 5% superior ao total de notificações 
registradas no mesmo período de 2022. Segundo as informações do Painel 
de Monitoramento de Indicadores da Hanseníase, do Ministério da Saúde, o 
estado de Mato Grosso segue liderando o ranking das unidades federativas 
com maiores taxas de detecção da doença.
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2024 será o ano da regulamentação 
do carbono no Brasil, mas ainda 
são necessárias melhorias

Aprender a viver em um 
mundo que se renova

Editorial

No passado, talvez até o século XIX, era possível alguém viver toda 
uma vida sem perceber grandes mudanças na sociedade, na cultura, 
no modo de se viver. Mesmo no século XX, havia algum sentimento de 
permanência. Era possível, ou, pelo menos, acreditava-se que se sabia 
como o mundo era e como seria. Esse tempo passou. 

Hoje, o mundo muda, a cada dia, diante dos olhos. Não há em que 
se agarrar, não há previsibilidade. As profissões, por exemplo, mudam 
a todo momento e cada vez mudam mais rapidamente. O jeito de se 
transportar, de se vestir, de se relacionar, de comer, de consumir infor-
mação e entretenimento, tudo mudou no tempo de vida de uma geração.

Um importante agente de mudanças foi a pandemia de Covid-19. Ela 
mostrou que o mundo está inescapavelmente unido, ligado, conectado. 
A coisa começou na gigantesca Wuhan, com seus 11 milhões de habi-
tantes, no centro da China, e chegou até o mais afastado município 
do Amazonas.

Mas a pandemia, assim como as guerras e tudo mais na vida, trouxe 
muitas perdas e sofrimentos, mas também mudanças que podem ser 
vistas como positivas. Uma dessas mudanças positivas foi o impulso que 
faltava para que as tecnologias da Educação vencessem resistências e 
preconceitos, tanto dos profissionais da área, professores e pedagogos, 
quanto da sociedade em geral. A pandemia fez com que a Educação 
aceitasse a tecnologia e, hoje, é muito comum que alguém esteja 
fazendo uma graduação on-line em Letras, Direito, Contabilidade ou 
qualquer área que não exija prática supervisionada para o aprendizado.

É preciso aprender a viver nesse novo mundo que se tem diante 
dos olhos a cada dia. A velocidade das mudanças em quase todos os 
campos da vida exige abertura e humildade para aprender tudo, para 
perguntar, para recomeçar a cada dia. Esse processo pode ser muito 
doloroso, mas também pode ser uma grande aventura.

Nos últimos meses, temos acompanhado o andamento da 
regulamentação do mercado de carbono no país, aprovada 
pela Câmara dos Deputados e que, ainda este ano, será 
avaliada novamente pelo Senado para que a lei entre em 
vigor. Sabemos que os muitos processos que envolvem a 
votação da PL 2.148/2015 podem estar gerando dúvidas se 
devemos nos preparar para a regulamentação ainda em 
2024. Mas, afirmo que a urgência da necessidade da cria-
ção de um mecanismo para incentivar projetos ambientais 
já não faz parte de apenas um ou outro setor. Por isso, 
estamos prestes a ver o Sistema Brasileiro de Comércio 
de Emissões de Gases de Efeito Estufa (SBCE) acontecer.

Atualmente, este é o interesse não apenas de persona-
lidades políticas, mas também de empresas e sociedade 
civil. Diversos estados também têm se movimentado para 
criar os seus mecanismos de créditos de carbono porque 
a necessidade de regulamentar o mercado, não somente 
no Brasil, mas em todos os países, está relacionada à ur-
gência de enfrentar as mudanças climáticas e reduzir as 
emissões de gases de efeito estufa a níveis sustentáveis.

No Projeto de Lei apresentado, os valores serão definidos 
pelo Sistema Brasileiro de Comércio de Emissões de Gases 
de Efeito Estufa em dois ambientes de compensação: re-
gulado e voluntário, e, apesar de atualmente termos pra-
ticamente 100% das compensações de carbono brasileiras 
no formato voluntário, é essencial um mercado regulado 
(obrigatório) para contemplar mais e mais setores.

Mesmo que estejamos avançando nesta pauta, acredito 
que há regras que podem ser revistas. No texto proposto, 
as empresas que diminuírem suas emissões gradativamen-
te terão uma fonte extra de recursos. Já as companhias 
que ultrapassarem os limites de emissões, terão despesas 
adicionais cobradas.

Concordo que a taxação sobre emissões de CO2 é uma 
forma das empresas internalizarem parte dos custos dos 
impactos ambientais das suas operações. Isso só tende a 
crescer, pois o planeta já não comporta a pressão atual por 
uso de recursos naturais. Porém, o crédito de carbono como 
fonte extra de recurso deveria ser destinado a projetos 
ambientais e sociais que promovam efetivamente a redução 
das emissões de CO2. Auxiliando, assim, o desenvolvimento 
de novas tecnologias e ações que precisam destes fundos 
para se viabilizarem financeiramente.

Entre os exemplos de ação do tipo estão projetos de 
substituição de combustível não renovável por biomassa 
renovável em fábricas; implementação de tecnologias lim-
pas, como parques eólicos e painéis solares; preservação 
florestal de grandes áreas; e tantos outros. Este recurso 
extra não deveria ir para projetos que já seriam lucrativos 
ou exigidos por lei.

A regulamentação do mercado de carbono em nível global 
é vista como uma ferramenta essencial para enfrentar as 
mudanças climáticas, mas acredito que podemos aprimorar, 
ainda mais, o novo Projeto de Lei. O Brasil pode conseguir 
reduzir as emissões em 48% até 2025 e em 53% até 2030, 
conforme informado na COP28. Seguiremos para um novo 
ano promovendo a eficiência, inovação e a equidade na 
redução das emissões de gases de efeito estufa.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“A leviandade desse presidente beira à insanidade”

Ação do PCdoB no STF em favor de Ednaldo foi 
para preservar boquinha na CBF

Vem comigo
Quando Orlando Silva virou o 

titular da pasta do Esporte (2006-
2011), carregou Alcino para a che-
fia do gabinete, onde ficou por 11 
meses.

Braço direito
Homem de confiança de Orlan-

do Silva e com moral no PCdoB, 
Alcino chegou a ser ministro inte-
rino em 2006, o “upgrade” durou 
um mês.

Cai todo mundo
O rolo que derrubou Ednaldo, 

após ação do Ministério Público 
do Rio de Janeiro, acabou levando 
Alcino na esteira do afastamento.

Desculpa perfeita
Para garantir Ednaldo na CBF, 

o PCdoB alegou risco de o Brasil 
ficar de fora do torneio pré-olím-
pico. O STF reempossou Ednaldo 
e Alcino.

Iminente saída de Capelli azeda 
clima entre PSB e Lula

A quase sacramentada nome-
ação de Ricardo Lewandowski 
como substituto de Flávio Dino 
no Ministério da Justiça tem, há 
dias, piorado o clima de insatis-
fação no PSB com os cortes que 
o presidente Lula tem feito em 
espaços do partido. Os socialis-
tas mapearam que, confirmada 
a posse, Lewandowski não deve 
manter Ricardo Cappelli como se-
cretário executivo. Para o PSB, 
aceitar o rebaixamento não está 
entre as opções.

O cotado
O nome para a vaga de Cappelli 

seria o de Manoel Carlos de Almei-
da Neto que assessorou Lewan-
dowski por 10 anos no Supremo.

Planos futuros
O PSB não quer diminuir a expo-

sição midiática de Cappelli. Quer o 
nome em evidência para pleitear 
uma vaga no Legislativo pelo Dis-
trito Federal.

Tesouradas
A ira no PSB nasce com o rebaixado 

de Márcio França, enfiado no Minis-
tério de Micro e Pequena Empresa. 
Piora ao perder a vaga de Dino.

Amigo é tudo
Amicíssimo da primeira-dama 

Janja, o influenciador Murilo Ri-
beiro Pereira, o Muka, garantiu um 
belo lugar ao sol na EBC. Desde 21 
de setembro de 2023 ocupa cargo 
com salário de quase R$18 mil.

Silêncio
Eder Mauro (PL-PA) notou falta 

de manifestação pró-ianomâmis 
após registro de morte dos indí-
genas subir 50% no primeiro ano 
do governo Lula, “esquerda calada. 
Genocídio do bem?”, questiona o 
deputado.

STF e Vaccari
O desmonte da Lava Jato no STF 

segue a todo vapor. João Vacca-
ri Neto, ex-tesoureiro do PT, se 
livrou de pena de 24 anos de pri-
são após condenação por falcatrua 
nas eleições de 2010. O processo 
foi anulado.

Sem tensionar
Ao menos publicamente, Ricar-

do Cappelli tem disfarçado sobre 
eventual saída do Ministério da 
Justiça, dada como certa. A quem 
pergunta sobre o assunto, o secre-
tário executivo diz que não está 
procurando emprego.

Produção em baixa
A produção de veículos sofreu 

um baque em dezembro passado 
e amargou redução de 15,3% quan-
do comparado com novembro. A 
queda atingiu carros, caminhões 
e ônibus. No ano, a redução foi 
de 1,9%.

Insegurança jurídica
José Medeiros (PL-MT) avalia 

que as decisões monocráticas do 
STF têm gerado insegurança jurí-
dica, “Não vale mais as decisões 
de plenário e sim, o que cada um 
decidir de acordo com o caso e o 

Bia Kicis (PL-DF) rebate ataques de Lula contra o governador do DF, Ibaneis Rocha

lado político”.

Pegou mal
Com a repercussão negativa, Ro-

drigo Pacheco não deve esperar 
o fim do recesso para dar fim na 
Medida Provisória que reonerar a 
folha de pagamento. A expectativa 
é que o texto desapareça ainda 
em janeiro.

Agora vai?
Cresce no Senado movimento 

para andar com o projeto que 
endurece as “saidinhas” para cri-
minosos. A expectativa é de que o 
texto volte a tramitar ainda neste 
primeiro semestre.

Pensando bem...
...Marta saiu do PT, mas o PT não 

saiu de Marta.

| PODER SEM PUDOR

O código de Nabuco
Feito embaixador em Bruxelas, 

nos anos 60, o ex-deputado Ciri-
lo Júnior achava que o esperavam 
apenas os prazeres da vida, mas logo 
percebeu que havia deveres, quase 
sempre chatíssimos. Um assistente 
contou que um antigo embaixador, 
Maurício Nabuco, batia três vezes 
sobre a perna quando queria encer-
rar uma audiência maçante. Ao re-
ceber diretores da Vasp, Cirilo imitou 
Nabuco, mas os interlocutores nem 
percebiam o “código”. Impaciente, 
ele foi aumentando a força das pan-
cadas até que se viu esmurrando a 
própria perna e gritando “Nabuco! 
Nabuco!” Os visitantes foram embo-
ra, assustados, e o embaixador co-
memorou com o assistente: - Esse 
Nabuco é formidável!

A súbita preocupação do PCdoB que levou o partido a acionar o Supremo Tribunal Federal (STF) para 
garantir Ednaldo Rodrigues no comando da Confederação Brasileira de Futebol (CBF) mirou outro nome: 
Alcino Reis Rocha. Alcino é ligado aos comunistas, que bancaram a indicação para o posto de secretário 
geral da CBF, e, inclusive, fez doações para candidatos do partido nas eleições de 2006 e 2014. Rocha é 
ligado ao deputado federal Orlando Silva (PCdoB-SP).

Fernando Beltrame
é mestre em compostagem pela USP, engenheiro pela 
Unicamp e CEO da Eccaplan.
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Prefeito Simão Peixoto tem direito 
a cela especial e dieta sem lactose

PRISÃO
DIVULGAÇÃO

Prefeito de Borba foi preso na Operação Voz do Poder

Durante visita à 
fábrica, governador 
assinou um protocolo 
de intenção de 
parceria com o 
Governo do Amazonas

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima visitou, na 
quinta-feira (11), a 
sede das empresas 

chinesas BYD e TCL, que 
operam no Polo Industrial 
de Manaus e geram mais 
de 1,2 mil empregos dire-
tos dos, aproximadamente, 
5,2 mil que nove empre-
sas de origem chinesa ou 
com investimentos do país 
asiático, instaladas na Zona 
Franca de Manaus (ZFM), 
geram atualmente.

Na ocasião das visitas, o 
governador destacou a im-
portância da parceria das 
empresas estrangeiras de 
países como a China, que 
investem na Zona Franca 
de Manaus e, consequen-
temente, contribuem para 
a manutenção de 97% da 
cobertura natural preser-
vada em território amazo-
nense; e comentou sobre 
a expectativa de novos 
investimentos das em-
presas no Amazonas, nos  
próximos anos.

“Há possibilidade de a 
gente ter novos investimen-
tos da BYD nos próximos 
dois anos, uma vez que ela 
tem dominado o mercado 
de carros elétricos. Na TCL 
também foi uma visita mui-
to importante de entender 
quais os novos produtos 
que estarão no mercado 
e, também, as possibilida-
des no estado do Amazo-

nas”, resumiu o governador  
Wilson Lima.

As visitas foram realizadas 
a convite das empresas e do 
LIDE – Grupo de Líderes Em-
presariais -, que realiza no 
país asiático o evento “Brazil 
China Meeting”, em parceria 
com os jornais Valor Econô-
mico e O Globo, reunindo as 
principais lideranças e in-
vestidores dos dois países, 

incluindo o governador do 
Amazonas, que apresentou 
potencialidades do esta-
do durante a programação  
do evento.

“Na reunião que tivemos 
com investidores brasilei-
ros, chineses e autorida-
des, nós apresentamos as 
potencialidades que o es-
tado do Amazonas ofere-
ce, as condições da nossa 

Zona Franca de Manaus em 
grandes empresas, só chi-
nesas são nove, nós temos 
empresas japonesas, corea-
nas, grandes multinacionais 
que estão no Amazonas há 
décadas. E isso transmite 
confiança para aquelas em-
presas que têm interesse em 
se instalar na Zona Fran-
ca de Manaus”, destacou  
Wilson Lima.

BYD e TCL
A empresa de veículos 

elétricos BYD, fabricante 
de automóveis, caminhões e 
ônibus, fundada na China em 
2003, possui três fábricas no 
Brasil, sendo uma na Zona 
Franca de Manaus, dedicada 
à produção de baterias de 
fosfato de ferro-lítio.

E a multinacional chine-
sa de eletrônicos TCL, no 

Governador Wilson Lima visitou a sede das empresas chinesas BYD e TCL

Brasil, juntou-se à empresa 
brasileira Semp, formando a 
Semp TCL, para oferecer ao 
mercado do país produtos 
como televisores e condicio-
nadores de ar, a partir de sua 
produção em duas fábricas 
na Zona Franca, que geram 1,2 
mil empregos diretos, apro-
ximadamente.

Durante a visita à fábrica da 
TCL na China, o governador 
do Amazonas assinou com 
a empresa um protocolo de 
intenção de parceria com o 
Governo do Amazonas, por 
meio do Centro de Educação 
Tecnológica do Amazonas 
(Cetam), para otimizar o de-
senvolvimento da tecnologia 
educacional e reforçar a ca-
pacitação de alunos.

Empresas chinesas no PIM
A presença de empresas 

chinesas no Polo Industrial 
de Manaus vem desde a dé-
cada de 1970 e cresce a cada 
década. Estão ainda no PIM a 
Gree, TPV, Wasion, Todaytec, 
Nansen, I-Sheng, Hikvision e 
Futura, voltadas para a pro-
dução em segmento como 
eletroeletrônicos (ar-condi-
cionado, televisores, câme-
ras de circuito de segurança, 
placas, fios e cabos e outros).

Segundo a Secretaria de 
Estado de Desenvolvimento 
Econômico, Ciência, Tecno-
logia e Inovação (Sedecti), 
que monitora a movimen-
tação na Zona Franca, uma 
empresa chinesa do setor 
fotovoltaico está em proces-
so de implantação após ter 
o projeto aprovado na Supe-
rintendência da Zona Franca 
de Manaus (Suframa). Trata-
-se da Livoltek, que produz 
itens do segmento de energia 
solar. A previsão é gerar mais 
de 400 novos empregos.

    Isabella Lima

O prefeito de Borba, Si-
mão Peixoto (MDB), preso na 
“Operação Voz do Poder”, na 
terça-feira (9), terá acesso 
a uma cela especial sepa-
rada e dieta sem lactose. A 
decisão ocorreu na audiên-
cia de custódia realizada, na 
quarta-feira (10), pela juíza 
federal Ana Paula Serizawa 
Podedworny, da Justiça Fe-
deral do Amazonas.

De acordo com a decisão, 
a Secretaria de Administra-
ção Penitenciária (Seap) foi 
informada por ofício, que 
enfatizou a necessidade de 
dieta sem lactose e o uso 
de medicamentos, conforme 
comprovado no receituário 
que está na posse dos agen-
tes da Polícia Federal (PF).

O processo está tramitan-
do no Tribunal Regional Fe-
deral (TRF1).

Entenda o caso
A Operação Voz do Poder 

apura a suspeita de mani-
pulação de testemunhas 
durante investigação sobre 
desvio de verba pública des-
tinada à compra de merenda 
escolar, em 2020, na pande-
mia da Covid-19.

Afastado do cargo por 180 
dias, Simão Peixoto, segun-
do a PF, realizou videocon-
ferências com servidores 
intimados para prestar es-
clarecimentos na investi-
gação, ofertando auxílios, 
como assistência jurídica e 
voo fretado, na tentativa de 
influenciar as testemunhas.

O prefeito de Borba foi pre-
so preventivamente para a 
polícia investigar o caso e 
coletar as provas.

Trajetória
O prefeito foi eleito em 

2020, enquanto era filia-
do ao Partido Progressis-
tas (PP). A mudança para 
o Movimento Democrático 
Brasileiro (MDB) ocorreu em  
novembro de 2023.

No início do mandato, o 
prefeito passou a ser investi-
gado pelo Ministério Público 
do Estado do Amazonas (MP-
-AM) em razão de uma luta 
de MMA entre o ex-vereador 
Erineu Alves da Silva (PPS), 
o ‘Mirico’, e Simão Peixo-
to. O inquérito avaliou se a 
conduta poderia ser defini-
da como ato de improbidade 
administrativa e de infração 
político-administrativa.

No segundo ano de sua 
gestão, em 2022, Simão Pei-
xoto esteve envolvido em 
polêmica após agredir fisi-
camente o atual presidente 
da Assembleia Legislativa 
do Estado do Amazonas e 
deputado estadual, Roberto 
Cidade (União Brasil), duran-
te campanha eleitoral. Em 
nota, o prefeito afastado 
afirmou que estava sendo 
difamado pelo parlamentar  
nas redes sociais.

Após ameaçar “dar uma 
ripada” na vereadora de 
Borba, enfermeira Tatia-

Jonathan Ferreira | Marcela Estrellapolitica@emtempo.com.br |
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Wilson Lima visita empresas na 
China para atrair investimentos

na Franco (PTB), ainda em 
2022, o Tribunal de Justi-
ça do Estado do Amazo-
nas (Tjam) concedeu uma 
medida protetiva contra o 
prefeito e o impediu de se 
aproximar da parlamentar. 
No ano seguinte, Simão Pei-
xoto foi preso preventiva-
mente por violência política  
de gênero.

O ano de 2023 ficou mar-
cado por outros escândalos 

na gestão de Peixoto. No 
primeiro semestre, a inves-
tigação do MPAM, denomi-
nada “Operação Garrote”, 
apurou o suposto caso de 
desvio de recursos públi-
cos. Foram alvos o prefei-
to, a primeira-dama Aldine 
Mirella, outros familiares, 
empresários e agentes da 
prefeitura, ao todo, foram 
cumpridos 11 mandados de 
prisão preventiva. Aldine 

e Simão foram conside-
rados foragidos por mais  
de uma semana.

Simão Peixoto, que esta-
va afastado do cargo, reas-
sumiu o comando da Pre-
feitura de Borba, devido a 
uma determinação do TRF 
1. Anteriormente a isso, a 
Câmara de Vereadores do 
município conseguiu absol-
ver o processo de cassação  
contra o prefeito.
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 BRENNO CARVALHO

Ricardo Lewandowski será 
novo ministro da Justiça

Lewandowski 
ocupará a vaga 
deixada por 
Flávio Dino, 
indicado de Lula 
ao Supremo 
Tribunal Federal

O ex-ministro do Supre-
mo Tribunal Federal 
(STF) Ricardo Lewan-
dowski assumirá o Mi-

nistério da Justiça e Segurança 
Pública. O anúncio foi feito na 
quinta-feira (11) pelo presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva em 
pronunciamento no Palácio do 
Planalto.

Lewandowski ocupará a vaga 
deixada por Flávio Dino, indica-
do de Lula ao STF para o lugar da 
ex-ministra Rosa Weber, que se 
aposentou compulsoriamente 
da Corte, ao completar 75 anos 
de idade, em outubro do ano 
passado.

Para Lula, as duas indicações, 
uma na Suprema Corte e a outra 
na pasta da Justiça, coroam seu 
primeiro ano de mandato. “Hoje 
é um dia muito feliz para mim. 
Feliz porque eu estou diante de 
um companheiro [Flávio Dino] 
que está prestando serviço ex-
traordinário ao país, à Justiça 
brasileira, e que, acertadamente 
o Congresso homologou para 
que seja a partir de 22 de fe-
vereiro o novo ministro do STF”, 
disse Lula.

“E feliz porque tenho do meu 
lado esquerdo um companheiro 
[Ricardo Lewandowski] que foi 
extraordinário ministro da Su-
prema Corte e que deixa uma 
cadeira vazia que vai ser ocupa-
da por Flávio Dino, não a mesma 

dele, mas a da Suprema Corte. E 
ele vai ocupar a cadeira do Flávio 
Dino”, acrescentou o presidente.

Por questões particulares, a 
nomeação do novo ministro da 
Justiça ocorrerá em 19 de janeiro 
e a posse está marcada para 1º de 
fevereiro. Até lá, Dino continua 
no cargo no Executivo, depois, 
assume a vaga no Senado até 
a posse no Judiciário, que será 
em 22 de fevereiro.

“Feliz em ser sucedido pelo 
ministro Ricardo Lewandowski, 

um professor pelo qual tenho 
estima e admiração. Desejo sor-
te e sucesso. Teremos 20 dias de 
transição, ao longo dos quais eu 
e a minha equipe ajudaremos 
ao máximo aqueles que vierem 
a ser escolhidos para continuar 
com as tarefas que hoje con-
duzimos”, escreveu Flávio Dino 
em publicação nas redes sociais.

Novo ministério
Segundo o presidente Lula, 

Lewandowski terá liberdade 

para montar o ministério, mas 
afirmou que dará o aval final 
para as novas nomeações.

“Qualquer ministro meu é 
indicado, eu indico por uma 
relação de confiança, eu digo 
‘monta seu governo, quando 
você estiver com o governo 
montado, você me procure que 
eu vou ver se tenho coisas 
contrárias a alguém ou tenho 
alguma indicação para fazer. 
Normalmente, tenho por há-
bito cultural não indicar nin-

Lula ao centro com Flávio Dino e Ricardo Lewandowski no anúncio de novo ministro da Justiça 

Analise 
sobre 
‘saidinhas’ 

A Câmara dos Depu-
tados pode analisar um 
segundo projeto de lei 
que trata do fim das “sai-
dinhas” de presos, após 
um primeiro texto sobre 
o tema já ter sido apro-
vado na Casa e estar 
agora no Senado.

Esse segundo projeto 
é de autoria do deputa-
do federal Bibo Nunes 
(PL-RS). O parlamentar 
disse que aposta em 
agilizar a tramitação do 
texto já que a oposição 
pode ficar à frente da 
Comissão de Constitui-
ção e Justiça (CCJ).

O projeto aguarda 
análise na CCJ, após ter 
sido aprovado na Co-
missão de Segurança 
Pública da Câmara no fi-
nal de novembro do ano 
passado. Pouco depois, 
o Congresso Nacional 
entrou de recesso.

Ele também consi-
dera que a morte de 
um policial militar em 
Belo Horizonte por um 
suspeito que não teria 
voltado à prisão após a 
saidinha de Natal fez o 
assunto voltar à tona e 
ganhar força entre os 
parlamentares. Por isso, 
há um momento mais 
propício à aprovação do 
texto, avalia.

O atual relator do pro-
jeto é o deputado Lind-
bergh Farias (PT-RJ). Ele 
ainda não apresentou 
um parecer. 

Pelo sistema da Corte, Lula está filiado ao PL desde 15 de julho de 2023

TSE manda Polícia Federal apurar 
filiação falsa de Lula ao PL

ADRIANO MACHADO

O presidente do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE), ministro 
Alexandre de Moraes, deter-
minou que a Polícia Federal 
(PF) investigue uma suposta 
fraude na filiação do presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva ao 
Partido Liberal (PL), partido do 
ex-presidente Jair Bolsonaro, 
seu adversário político.

Pelo sistema da Corte, Lula 
está filiado ao PL desde 15 de 
julho de 2023. Na certidão com 
o histórico partidário, a filiação 
do presidente ao PT de São 
Bernardo do Campo, datada de 
1981, aparece com a situação 
de “desfiliado”.

Na decisão, Moraes disse ser 
“fato notório” que Lula é filiado 
ao Partido dos Trabalhadores 
(PT), partido do qual é funda-
dor e presidente honorário. Ao 
ordenar a apuração, o ministro 
disse haver a “existência de 
indícios de crime a partir da 
inserção de dados falsos em 
sistema eleitoral”. Em nota, o 
TSE disse que “há claros indí-
cios de falsidade ideológica”.

Pela regras da Justiça Elei-
toral, cabe aos próprios par-
tidos registrar a filiação de 
seus membros, por meio do 
acesso ao sistema eletrônica 
Filia. Após apurações internas, 
o TSE disse ter constatado que 
o registro de Lula no PL foi 
feito com o uso da senha de 
uma das advogadas do partido. 
O acesso dela foi cancelado, 
informou a corte.

Na certidão de filiação parti-
dária de Lula, primeiro revelada 
pelo jornal O Globo, consta que 
o presidente teria se filiado 

ao PL em julho do ano pas-
sado, vinculado ao diretório 
municipal de São Bernardo do 
Campo, onde ele mantém re-
sidência. O cadastro da filiação 
foi feito em outubro.

O TSE afirmou que o sistema 
de filiação partidária funcio-
nou normalmente e que “não 
houve ataque ao sistema ou 
falha em sua programação. O 
que ocorreu foi o uso de cre-
denciais válidas para o registro 
de uma nova filiação falsa.”

À imprensa, o PL encami-
nhou nota da empresa Ida-
tha, contratada pela legenda 
para fazer o gerenciamento 

de dados junto ao sistema 
Filia. A companhia disse es-
tar totalmente à disposição 
para esclarecer o ocorrido e 
acrescentou que o acesso ao 
sistema de filiação é feito por 
meio de senha nacional forne-
cida pelo TSE e de posse da 
delegada nacional do partido.

“É crucial ressaltar que 
todo o fluxo de qualquer 
eventual filiação é registrado 
no sistema, o qual mantém 
informações e documentos 
auditáveis, estando todos 
os lançamentos disponí-
veis para averiguação das 
autoridades competentes”,  

complementa a nota.

Como funciona?
Para filiar alguém em um 

partido é preciso que o re-
gistro seja formalizado por 
representante da própria 
sigla no sistema “Filia” do 
TSE, que deve ter um login  
de uso pessoal.

Segundo informações pres-
tadas pela Secretaria de Tec-
nologia da Informação do TSE 
a Moraes, o login de Danie-
la Aguiar fez mais de 75 mil 
ações no sistema e há indí-
cios de que “as credenciais em 
questão não estão de posse  

somente de seu titular”.
“É possível que várias pes-

soas, ou mesmo robôs, este-
jam usando tais credenciais 
no processo de gestão do sis-
tema de filiação partidária”, 
informou o órgão do tribunal.

O TSE dá acesso ao sistema 
Filia ao presidente nacional de 
cada partido registado na Cor-
te. Esse login é o de “adminis-
trador nacional” do sistema.

Os presidentes das le-
gendas podem cadastrar 
outros administradores na-
cionais e demais usuários 
nas alçadas estaduais e  
municipais dos partidos.

 FRAUDE CÂMARA

guém em nenhum ministério, 
eu quero que as pessoas mon-
tem o time com que vão jogar”, 
disse o presidente. “[Em 1º de 
fevereiro] ele já vai ter uma 
equipe montada, vai conversar 
comigo e ainda vamos discutir 
quem fica, quem sai, quem 
entra, quais são as novidades”, 
acrescentou.

Mesmo antes das conversas, 
o secretário executivo adjunto 
do Ministério da Justiça, Diego 
Galdino, teve sua exoneração 
publicada no Diário Oficial da 
União. Já o secretário execu-
tivo da pasta, Ricardo Capelli, 
afirmou, em publicação nas 
redes sociais, que não pediu 
demissão. “Vou sair de férias 
com a minha família e voltar 
para colaborar com a transi-
ção no Ministério da Justiça 
e Segurança Pública. União e 
eeconstrução”, escreveu.

Lula contou que conheceu 
Lewandowski com 28 anos 
de idade, quando este tra-
balhava na prefeitura de São 
Bernardo do Campo. “E tive a 
honra de ser o presidente da 
República que indicou o nome 
dele para o Senado [para ser 
ministro do STF], ele foi apro-
vado de forma extraordinária, 
com muitos elogios por muita 
gente do Senado de direita, de 
esquerda, de centro. O mesmo 
aconteceu com o Flávio Dino”, 

lembrou.
Após indicação do presi-

dente, o nome é sabatinado 
na Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ) e precisa ser 
aprovado pelo colegiado e 
pelo plenário da Casa.

Político no STF
Para Lula, a aprovação de 

Dino realiza um sonho seu, de 
que a Suprema Corte deveria 
ter um ministro “com a cabeça 
política, que tivesse vivenciado 
a política”. “Não que o que está 
lá não tenha, mas ninguém 
que está lá tem a experiência 
política que tem o Flávio Dino, 
a experiência de deputado, a 
experiência de perder eleição, 
de ganhar eleição, de ser depu-
tado federal, depois ser eleito 
governador duas vezes, de se-
nador. Essa é uma experiência 
que nós não temos nenhuma 
prática”, destacou.

O mais novo ministro do Su-
premo Tribunal Federal (STF), 
Flávio Dino, herdará acervo 
de 344 processos ao assumir 
o cargo. Entre os processos 
que receberá estão apurações 
sobre a atuação do governo 
do ex-presidente Jair Bolso-
naro durante a pandemia de 
covid-19 e sobre a legalidade 
dos indultos natalinos assi-
nados durante a gestão do 
ex-presidente.
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Mais de 36 mil empresas foram constituídas no Amazonas

Dados são com base no painel de atividades empresariais do Sebrae 

O Amazonas contabilizou 
um saldo de 36.532 entre em-
presas abertas e encerradas 
em 2023. Os números são do 
relatório com base no painel 
de atividades empresariais 
do Núcleo de Inteligência e 
Conhecimento da Unidade 
de Gestão Estratégica e In-
teligência de Dados (UGE) do 
Serviço Brasileiro de Apoio às 
Micro e Pequenas Empresas 
(Sebrae-AM). 

Ao todo, o Estado registrou a 
abertura de 40.797 empresas 
de Microempreendedores In-
dividuais (MEI), Microempre-
sas (ME) e Empresa de Pe-
queno Porte (EPP), e encerrou 
4.265 negócios.

Conforme os dados, o nú-
mero de empresas em janeiro 
de 2023 também apresentou 
um crescimento de 3,6% em 
relação ao mesmo período de 
2022. Foram 3.846 em um pe-
ríodo de 30 dias em compa-
ração ao registro de 3.712 no 
ano anterior. No acumulado 

de 2022, o estado contabilizou 
42.125 constituições empre-
sariais, porém com encerra-
mento de 3.259 negócios, o 
que resultou em um saldo de 
38.866 entre empresas aber-
tas e fechadas.

O relatório aponta, por 
meio da Classificação Nacio-
nal de Atividades Econômicas 
(CNAE), os setores que mais 
continuam em avanço, são 
eles: Serviços com 47,97%, 
seguido pelo Comércio com 
38,79% e a Indústria com 
7,8%. Promoção de vendas, 
Varejo de artigos de vestuá-
rios e acessórios e Escritórios 
de serviços especializados de 
apoio administrativo, estão 
entre as atividades com maio-
res números de inscrições no 
Cadastro Nacional de Pessoa 
Jurídica (CNPJ).

Tempo de abertura
A média do tempo de aber-

tura de um novo empreen-
dimento no Amazonas é de 

aproximadamente 20 minu-
tos, com destaque para os 
municípios de Atalaia do Nor-
te com 6 minutos, Caapiranga 
com 6,6 e Envira com 6,7.

Empresas 
Atualmente, o Sebrae Ama-

zonas possui cerca de 194 mil 
empresas entre MEI, ME e EPP 
ativas, que são ou que já fo-
ram assistidas pela instituição, 
sendo a maioria — microem-
preendedor individual — com 
pouco mais de 163 mil.

O Estado também configura, 
no âmbito econômico, um ren-
dimento per capita (PIB), de 
aproximadamente 131 bilhões. 
A renda, que ajuda a medir 
o grau de desenvolvimento 
econômico da região, está 
acima da média nacional por 
uma elevação de 5,56% no seu 
volume produtivo, enquanto 
a média em todo país é de 
4,76%. Os dados são do Ins-
tituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE) de 2021.

DIVULGAÇÃO

Fundo Monetário 
Internacional diz 
que economia 
parece estar 
caminhando para 
um “pouso suave”

Em Tempo

O crescimento econô-
mico global perma-
necerá “resiliente” 
este ano, após um 

2023 mais forte do que o 
esperado, disse o Fundo Mo-
netário Internacional (FMI) 
nesta quinta-feira (11), res-
salvando que é necessário 
trabalhar para impulsionar 
as taxas de crescimento glo-
bal acima de uma faixa anê-
mica de 3% no médio prazo.

A porta-voz do FMI, Julie 
Kozack, apontou em uma 
coletiva de imprensa que 
a economia global parece 
estar caminhando para um 
“pouso suave”, com a infla-
ção diminuindo e os merca-
dos de trabalho resistentes, 
mas os países de baixa ren-
da ainda podem ficar para 
trás. Espera-se que o FMI 
divulgue uma atualização de 
suas previsões econômicas 
no final deste mês.

O Banco Mundial divulgou 
na terça-feira uma perspectiva 
sombria para 2024, prevendo 
que o crescimento do PIB glo-
bal desaceleraria pelo terceiro 
ano consecutivo para 2,4%, o 
que colocaria em risco as metas 
de redução da pobreza.

Kozack disse que as terrí-
veis previsões de recessões 
em muitas regiões, predo-
minantes há um ano, não se 
concretizaram em 2023.

“Portanto, tivemos uma 
economia global relativa-
mente resiliente até agora. 
Esperamos que essa resi-
liência continue em 2024”, 
disse Kozack, observando 
que a inflação está caindo.

Mas as notícias “não são de 
todo boas”, porque o cres-
cimento recente e de cur-
to prazo de cerca de 3% é 

menor do que as taxas de 
crescimento globais médias 
anteriores, pré-pandemia de 
Covid-19, de cerca de 3,8%.

“Portanto, temos trabalho 
a fazer para elevar o cresci-
mento global, especialmen-
te no médio prazo”, afirmou 
Kozack, acrescentando que 
a situação apontava para a 
necessidade de políticas e re-
formas sólidas que pudessem 
aumentar a produtividade.

Perguntado se a resiliência 
econômica em 2024 se es-
tenderia para além dos Esta-
dos Unidos, Kozack destacou 
que há uma divergência de 
perspectiva entre países e 

regiões, com o risco de os pa-
íses de baixa renda ficarem 
ainda mais para trás.

“Eles estão tendo mais 
dificuldade para se recupe-
rar de uma série de cho-
ques, incluindo a pandemia, 
os choques nos preços dos 
alimentos e do petróleo”, 
contou ela, acrescentando 
que o trabalho do FMI em 
2024 terá um forte foco em 
ajudar os países membros 
mais vulneráveis.

Relatório da ONU
O relatório de Situação 

Econômica Mundial e Pers-
pectivas para 2024, princi-

pal relatório econômico da 
Organização das Nações 
Unidas (ONU), apontou que 
a economia brasileira irá 
desacelerar neste ano em 
relação ao crescimento es-
perado para 2023.

Segundo o documento, a 
projeção é de que o cresci-
mento do Produto Interno 
Bruto (PIB) do Brasil desa-
celere de 3,1% em 2023 para 
1,6% em 2024, devido aos 
impactos prolongados das 
taxas de juros mais altas e da 
queda da demanda externa.

Para efeito de compara-
ção, a média de crescimento 
do PIB ao redor do mundo 

aguardada para 2024 é de 
2,4%. Esse número é menor 
que o esperado em 2023, 
onde a média global de alta 
está estimada em 2,7%.

Quando são analisadas as 
economias da América Latina, 
um cenário mais próximo à re-
alidade brasileira, as perspec-
tivas são de um crescimento 
econômico ainda menor.

Em 2024, a projeção é de 
que o PIB regional cresça 
apenas 1,6%, após registrar 
um aumento estimado de 
2,2% em 2023.

Ainda segundo a ONU, essa 
desaceleração é esperada 
devido às condições finan-

ceiras mais rígidas da Amé-
rica Latina, que prejudicarão 
a demanda doméstica. Além 
disso, o crescimento mais 
lento na China e nos Estados 
Unidos limita as exportações.

“A região precisará redo-
brar esforços para reduzir 
a evasão fiscal e atualizar 
os sistemas tributários para 
atender às suas necessida-
des de financiamento”, con-
cluiu o documento.

A divulgação do resultado 
do PIB do Brasil em 2023, 
pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE), é aguardada para o dia 
primeiro de março de 2024.

FMI aponta que a inflação deve seguir diminuindo e os mercados de trabalho resistentes

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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‘resiliente’ em 2024
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Empresa anuncia instalação de 
nova fábrica no Polo Industrial 
Grupo Moura 
pretende investir 
na produção de 
baterias destinadas 
a carros elétricos

DIVULGAÇÃO

Os efeitos do texto apro-
vado no fim do ano 
passado, em relação 
à Reforma Tributária 

—  que mantém os benefícios 
e a competitividade da Zona 
Franca de Manaus (ZFM) até 
2073 —, continuam a atrair 
grandes investidores para a 
Amazônia. Esta semana, foi a 
vez do Grupo Moura anunciar 
a instalação de uma fábrica 
no Polo Industrial de Manaus 
(PIM) para produção de bate-
rias destinadas a carros elé-
tricos, entre outros produtos. 

A proposta foi apresentada 
nesta quinta-feira (11), na Su-
frama, durante reunião entre o 
titular da pasta, Bosco Saraiva, 
e os diretores do Grupo Mou-
ra, Moacyr Freitas (Pessoas e 
Organização) e Eduardo Abath 
(Financeiro). Eles falaram so-
bre os projetos de expansão 
da empresa, que tem negó-
cios em Pernambuco e São 
Paulo, e as perspectivas de 
novos empreendimentos na 
Amazônia Ocidental, atraídos 
pelos benefícios fiscais. 

Outra novidade, prevista 
para ser implantada na capital 
amazonense, é o Sistema de 
Armazenamento de Energia. 

Em Tempo

Proposta de nova empresa foi apresentada na Suframa para o superintendente Bosco Saraiva

A ideia também está na fase 
de estudo e deve ser execu-
tada por meio de projeto de 
pesquisa, desenvolvimento e 
inovação (PD&I), com recursos 
oriundos da Lei de Informática. 

A alta carga tributária que 
incide hoje sobre os produtos 
fabricados em Pernambuco, 
também motivou o interesse 
dos empresários a vir conhe-
cer a ZFM e, inclusive, localizar 
áreas da cidade para instalação 

da planta fabril.  
“Estamos na fase de estudo 

e já contratamos uma con-
sultoria para nos auxiliar na 
questão”, adiantou o diretor 
Moacyr Freitas. 

O superintendente Bosco Sa-
raiva destacou a iniciativa do 
Grupo Moura e ressaltou que a 
Suframa está de “portas aber-
tas” para receber todos aqueles 
que projetam novos negócios 
na região, com a criação de 

oportunidades, mais empregos 
e investimentos em pesquisa. 

“A vinda do empresariado aqui 
com a gente vai ao encontro de 
uma das propostas da nossa 
gestão que são postas em prá-
ticas todos os dias na Suframa, 
ou seja, facilitar o andamento 
do processo, desburocratizar e 
também devolver a confiança 
aos nossos servidores. Nossos 
técnicos estão a postos para a 
receber os projetos, analisá-los 

e dar o devido andamento para 
que possam ser executados da 
forma mais transparente pos-
sível”, salientou Bosco Sarai-
va, que participou da reunião, 
acompanhados dos superin-
tendentes adjuntos Waldenir 
Vieira (Desenvolvimento e Ino-
vação Tecnológica) e Leopoldo 
Montenegro (Projetos). 

Referência 
O Grupo Moura foi criado em 

1957, na cidade de Belo Jar-
dim (PE), e com ele a Baterias 
Moura, que hoje é referência 
no segmento de acumuladores 
na América do Sul. O projeto foi 
uma iniciativa do casal de enge-
nheiros químicos Edson Mororó 
Moura e Conceição Moura.

Além do negócio de bate-
rias, a corporação também 
atua na área da construção 
civil e no impulsionamento 
do empreendedorismo social.

AMZ Tech realiza 
treinamentos em janeiro

A AMZ Tech, empresa do Grupo 
Info Store, está com vagas aber-
tas para treinamentos na área 
de tecnologia no mês de janeiro. 
Voltadas para empreendedores e 
técnicos que atuam em diferen-
tes áreas do segmento, as capaci-
tações são gratuitas e acontecem 
de forma presencial e on-line.

A programação é realizada 
mensalmente e tem como objeti-
vo atualizar e capacitar empreen-
dedores e parceiros da empresa. 
Segundo a gerente de Marketing 
do Grupo Info Store, Elberlany 
Horta, além de todo o aprendiza-
do, os participantes também têm 
a oportunidade de trocar expe-
riências com outros empreende-
dores e fazer conexões valiosas 
para futuros negócios.

Neste sábado (13) e nos dois 
próximos (20 e 27) haverá treina-
mentos on-line, sempre a partir 

das 10h. Os interessados devem 
confirmar participação no número 
(92) 98633-2878. Neste sábado 
(13), os participantes vão conhecer 
a linha de produtos da Rhadium, 
marca do Grupo Info Store, de 
produtos de tecnologia voltados 
para soluções inteligentes.

No dia 20 de janeiro, serão apre-
sentados os produtos JBL, marca 
referência em som. Já no dia 27 
de janeiro, o público vai poder 
assistir na prática a instalação de 
alguns produtos Rhadium.

A AMZ é voltada para o aten-
dimento a empreendedores, atu-
ando na distribuição de produtos 
de tecnologia. A empresa é repre-
sentante oficial de marcas como 
Hikvision, referência em seguran-
ça eletrônica, e JBL, autoridade 
global em áudio. Além disso, a AMZ 
oferece amplo catálogo de produ-
tos e estoque a pronta-entrega.

GRATUITOSQUEIMA DE ESTOQUE 

AMZ Tech está com vagas abertas para empreendedores

Líquida Amazonas terá descontos a partir de 10%

Lojas de shoppings fazem liquidação 
com até 50% de descontos

O ano começou e os lojistas do 
Millennium Shopping e Amazo-
nas Shopping já estão prepara-
dos para a tradicional temporada 
de liquidação. Durante o mês de 
janeiro, as lojas do Millennium 
Shopping estão realizando uma 
liquidação com descontos que 
podem chegar a até 50% em 
produtos. 

A tradicional queima de esto-
que abrange diversos segmen-
tos, entre eles, vestuário, aces-
sórios, perfumaria, cosméticos, 
e até alimentação.

Na Ótica Avenida, os produtos 
estão com até 30% de descon-
to. Já na Via Uno, Le Postiche, 
Constance, O Boticário, Hering 
e Cacau Show, as opções podem 
chegar a até 50% de desconto. Já 
nas Óticas Americanas, os consu-
midores encontrarão produtos 
com até 70%. E, na loja Zinzane, 
as peças estão custando a partir 
de R$ 59,99.

“É uma oportunidade para os 
nossos clientes realizarem com-
pras a preços mais acessíveis 
e, os lojistas, limparem os seus 
estoques e abrir espaço para 
novas coleções”, destacou a 
coordenadora de marketing do 
Millennium, Elizandra Xavier.

Amazonas Shopping 
Já o Amazonas Shopping con-

tará com descontos a partir de 
quarta-feira (17) e seguido até 
domingo (21). A Líquida Amazo-
nas, com a participação de lojas 
de todos os segmentos e pro-
dutos, contará com descontos 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

a partir de 10%. O público 
ainda vai poder participar 
de dinâmica na sexta-feira 
(19) e sábado (20) e ganhar 
brindes.

A gerente de Marketing do 
Amazonas Shopping, Ivanna 
Passos, ressalta que mui-
tas pessoas costumam fazer 
reserva de dinheiro aguar-
dando a oportunidade de 
comprar os produtos dese-
jados com preços mais baixos 
no início do ano. “Portanto, 
esse é o momento ideal. Os 
lojistas prepararam muitas 
promoções”, destaca.

Na sexta-feira (19) e sába-
do (20), das 10h às 22h, os 

clientes que fizerem com-
pras a partir de R$ 100 nas 
lojas do shopping podem 
participar da dinâmica da 
bolinha premiada. Para isso, 
basta ir até o espaço mon-
tado na Alameda Gourmet, 
no segundo piso, e fazer um 
cadastro com os promotores. 
Em seguida, o cliente poderá 
retirar uma bolinha.

Cada cor representa algo, 
verde (desconto), verme-
lho (brinde), azul (voucher 
de alguma loja). A principal 
premiação ficará para quem 
conseguir tirar a bolinha na 
cor branca. Poderá participar 
uma pessoa por CPF.
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Em Tempo

A abertura do ano 
letivo 2024 das 
unidades de ensi-
no localizadas no 

Rio Negro, Zona Rural da 
capital, foi realizada nesta 
quinta-feira (11). A Prefei-
tura de Manaus decidiu por 
antecipar o início do calen-
dário para janeiro, devido à 
cheia e à vazante dos rios, 
além das especificidades 
climáticas da região ama-
zônica. Com o tema “Edu-
cação transforma e muda 
vidas”, a cerimônia acon-
teceu na escola municipal 
Paulo César Nonato, que 
fica na comunidade Nova 
Esperança, no ramal do Tiú. 

Prefeito em exercício e 
secretário municipal che-
fe da Casa Civil, Marcos 
Rotta destacou a alegria 
de realizar a abertura do 
ano letivo na unidade de 
ensino que foi totalmente 
reformada e reinaugurada 
em 2023. Ele frisou que 
esse tipo de investimento 
é fundamental para o su-
cesso escolar das crianças 
e adolescentes da cidade 
de Manaus e só reforça o 
compromisso da gestão do 
prefeito David Almeida em 
levar os melhores serviços 
públicos para a população. 

“Estou muito alegre por 
estar realizando a abertura 
do ano letivo nesta escola, 
que já aguardava há 23 anos 
a construção e tivemos o 

Respectivo 
calendário letivo 
visa garantir os 200 
dias letivos e 800 
horas previstos  
pela legislação

DIVULGAÇÃO 

Prefeito em exercício, Marcos Rotta discursa na abertura do Ano Letivo na Zona Rural de Manaus

Ano letivo de escolas rurais 
antecipado devido às cheias

prazer de inaugurá-la em 
2023. Hoje, estamos num 
ambiente mais decente, 
honrado, bonito, alegre, 
com uma melhor infraes-
trutura, graças à visão do 
nosso competentíssimo 
prefeito David Almeida e 
da secretária de Educação, 
Dulce, uma mulher voca-
cionada para a educação, 
que juntos estão avançan-
do na área da educação, 
sendo 334 escolas refor-

BRINCANDO NA FLORESTA

Projeto leva educação ambiental a ribeirinhos da Amazônia
Da redação

A ação ‘Brincando na 
Floresta’, que faz parte da 
iniciativa ‘Pequenos Curu-
piras’, sensibilizou crianças 
e jovens ribeirinhos sobre 
temáticas ambientais. O 
projeto promovido pela 
Fundação Amazônia Sus-
tentável (FAS), Dell Tech-
nologies e Intel esteve na 
comunidade Boa Espe-
rança, localizada na Re-
serva de Desenvolvimento 
Sustentável (RDS) do Rio 
Amapá, no município de 
Manicoré (distante 350 
quilômetros de Manaus).

O ‘Brincando na Floresta’ 
impactou 190 pessoas, en-
tre crianças, adolescentes 
e adultos de 11 comunida-
des próximas, com várias 
atividades sobre conser-
vação da biodiversidade, 
produção de lixo, cuidados 
com a água, saúde, bem-
-estar, qualidade de vida, 
entre outros.

A unidade, localizada na 
comunidade Boa Esperan-
ça, oferece acessos a ser-
viços como atendimento 
em telessaúde, monito-
ramento socioambiental, 
propostas educacionais 
com foco em emprega-
bilidade, conectividade e 
Educação Ambiental para 
aproximadamente 1,6 mil 
pessoas na região da RDS 
do Rio Amapá. 

Com o desenvolvimen-
to de diferentes ativida-
des realizadas pelos Pe-
quenos Curupiras, já foi 
possível beneficiar mais 
de 890 crianças, jovens e 
adultos. Entre os inúme-
ros resultados, destaca-se 
a produção de materiais 
pedagógicos que servem 
hoje tanto para o público 
infanto-juvenil, bem como 
para a formação continu-
ada de professores, o uso 
de recursos para a alfa-
betização tecnológica e a 
utilização de estruturas 

físicas itinerantes para o 
desenvolvimento de ativi-
dades lúdicas.

As atividades do ‘Brin-
cando na Floresta’ utili-
zaram a metodologia de 
aprendizagem por rotação, 
onde cada participante 
consegue aprender diver-
sos temas em diferentes 
circuitos de forma prática. 
Além dos comunitários, 
sete professores que já 
passaram por oficinas de 
formação continuada no 
eixo Pequenos Curupiras 
também participaram das 
atividades.

“Ações como essa con-
tribuem no desenvolvi-
mento de habilidades e 
competências sociais e 
ambientais, aproximando 
a comunidade de temas 
importantes para a ma-
nutenção do nosso bioma, 
além de gerar criativida-
de, autonomia e protago-
nismo dos participantes”, 
explicou a supervisora do 

DIVULGAÇÃO

madas, ampliadas ou cons-
truídas”, enfatizou Rotta. 

O respectivo calendário 
letivo é amparado pela, da 
Lei de Diretrizes e Bases da 
Educação Nacional (LDB), e 
visa garantir os 200 dias le-
tivos e 800 horas previstos 
pela legislação, para não 
causar prejuízos aos alu-
nos, no processo de ensino 
e aprendizagem.  

“Manaus é uma cidade 
atípica, por isso a necessi-

dade de termos um calen-
dário diferenciado para a 
zona ribeirinha, devido as 
descidas e subidas dos rios, 
mas não há sequer nenhum 
prejuízo aos alunos, man-
tendo os 200 dias em que 
serão ministradas as aulas, 
sempre dando condições 
aos professores, munindo 
de materiais didáticos de 
primeira, para que possam 
desempenhar essa nobre 
função de educar nossas 

‘Brincando na Floresta’ impactou 190 pessoas, entre crianças, adolescentes e adultos de 11 comunidades próximas

escolas ribeirinhas e o avanço 
no âmbito educacional.  

“Estamos abrindo as ati-
vidades com as escolas do 
rio Negro, por termos um 
calendário diferenciado 
para esta região. Sabemos 
que o ano de 2023 foi de-
safiador devido a maior 
seca da história. Agora, 
retornamos com toda for-
ça para fazer mais um ano 
letivo transformador. Hoje, 
olhamos para a zona rural 
e percebemos a democra-
tização do ensino”, disse o 
subsecretário. 

Para dar boas-vindas aos 
convidados, os alunos da 
unidade apresentaram o 
“Baião da Educação”, uma 
canção para iniciar o ano 
letivo e agradecer a equipe 
escolar e da Semed. 

“Eu não via a hora das 
aulas começarem. Eu fico 
sozinho em casa e aqui eu 
tenho os meus amigos e 
professores, com quem eu 
posso conversar e preen-
cher o meu tempo, prin-
cipalmente estudando, já 
que eu gosto muito de ler”, 
explicou Carlos Emanoel 
Barbosa, 13 anos, que está 
cursando o 8º ano do en-
sino fundamental.  

A professora, Elizamar 
Gaspar, falou do retorno 
das aulas e da expectativa 
dos estudantes para esse 
momento. 

“Eles sempre voltam em-
polgados, já que ficam um 
longo período sem aula e, 
aqui na nossa escola, os 
alunos são excelentes, o 
número de falta é a míni-
ma possível e quando isso 
acontece uma equipe vai 
à casa dele para saber o 
motivo. Todos nós estamos 
com o ânimo renovado e 
com muita vontade de dar 
o nosso melhor”, destacou 
a professora.

crianças”, explicou o pre-
feito em exercício. 

Na localidade, a Prefei-
tura de Manaus atende 
cerca de 2 mil estudan-
tes, matriculados em uma 
das 29 unidades de ensino 
da zona ribeirinha. Por ter 
um calendário diferente da 
zona urbana, o ano letivo 
encerra no mês de outubro.  

Para o subsecretário de Ges-
tão Educacional da Semed, Jú-
nior Mar, o cuidado com as 

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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Subprograma de Educação 
Ambiental da FAS, Iarima 
Lopes. 

A professora de Educa-
ção Infantil da comunidade 
Água Azul, Francineia Costa 
de Souza, foi uma das par-
ticipantes do ‘Brincando na 
Floresta’. Ela descreve a 

experiência como enrique-
cedora para sua formação 
enquanto docente.

“Já é a segunda oficina 
que participo: a primeira 
foi a de formação de pro-
fessores e, para mim, foi 
muito proveitosa porque, 
enquanto educadores, te-

mos que trabalhar temáti-
cas ambientais em sala de 
aula, pois são coisas que 
fazem parte do dia a dia dos 
nossos alunos. Participar 
das oficinas só melhora a 
qualidade de ensino e a 
minha forma de ensinar”, 
declarou a professora.
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Revitalização de Caic permite 
150 atendimentos por dia 
Obra realizada 
pela Seinfra teve 
investimento de 
R$ 1,3 milhão

DIVULGAÇÃO

A revitalização no 
Centro de Atenção 
Integral à Criança 
(Caic) Edson Melo, 

localizado na alameda Cos-
me Ferreira, bairro Zumbi, 
Zona Leste de Manaus, vai 
permitir que a unidade pas-
se a atender em média 150 
pacientes por dia, passando 
de 640 consultas semanais 
para 750. O governador em 
exercício, deputado estadual 
Roberto Cidade, vistoriou a 
obra nesta quinta-feira (11).

Segundo Roberto Cidade, 
o objetivo da visita foi ve-
rificar o trabalho feito na 
estrutura da unidade, que 
está concluída e que, agora, 
aguarda a instalação dos 
mobiliários e equipamentos 
de saúde para entrar em 
funcionamento nos próxi-
mos meses.

“Esse Caic vai dar toda a 
estrutura necessária para 
mais de 150 crianças, todos 
os dias, aqui na zona leste. 
Isso é um avanço e eu fico 
muito otimista com o Go-
verno do Estado do Ama-
zonas, que o governador 
Wilson Lima, com certeza, 
é muito sensível com essa 
causa e a partir deste ano 
vai fazer outras entregas”, 
destacou o governador em 
exercício.

Com a revitalização, a uni-
dade administrada pela Se-
cretaria de Estado de Saúde 
do Amazonas (SES-AM) vai 
ampliar a média de atendi-
mento, passando a contar 

Em Tempo

com mais um especialista 
em psicologia, totalizando 
cinco consultórios pediá-
tricos.

“Importante saber que 
tem mais de 40 anos que 
algumas unidades jamais 
tinham sofrido qualquer 
reforma, qualquer revita-
lização. O governador Wil-
son Lima lançou o projeto 
Revitaliza+, já tem um ano 
e meio, e várias unidades 
já foram revitalizadas”, afir-
mou o secretário de Saúde, 
Anoar Samad.

A obra realizada pela Se-
cretaria de Estado de Infra-
estrutura (Seinfra) teve in-
vestimento de R$ 1,3 milhão, 
com melhorias diversas in-
cluindo novas salas, que vão 

  Da redação

No próximo final de se-
mana, itinerários de linhas 
de ônibus serão alterados 
pela Prefeitura de Manaus, 
por meio do Instituto Muni-
cipal de Mobilidade Urbana 
(IMMU), para otimizar o sis-
tema de transporte públi-
co da cidade. As mudanças 
serão em três linhas que 
atendem a Zona Leste.

As linhas 604 – Antônio 
Aleixo/ Terminal 2/Centro 
e 619 Puraquequara/Ter-
minal 2/Centro, nos dias 
de domingos e feriados, 
passarão a operar até o 
Terminal 5 (T5), no bairro 
São José. Para chegar ao 

T5, as duas linhas cumpri-
rão itinerário pela alameda 
Cosme Ferreira, onde os 
usuários terão como opção 
a linha 621 – Distrito 2/ Nova 
Vitória/ Terminal 2/ Centro, 
para chegar ao Terminal 2 
(T2) ou ao centro da cidade.

Na próxima segunda-
-feira (15), a linha 619 terá 
o itinerário mudado, em 
dias úteis e nos sábados, 
e fará seu percurso pela 
avenida dos Oitis, deixan-
do de atender a alameda 
Cosme Ferreira e avenida 
Autaz Mirim. A medida visa 
dar mais velocidade à ope-
ração da linha, bem como 
reduzir o tempo de chega-
da ao Terminal 2 e Centro.

‘Pequeno Gênio’, Luan Gabriel 
garante vaga na UEA pela Justiça

DECISÃO

Três linhas da Zona 
Leste com mudanças

  Da redação

Luan Gabriel Aguiar 
Gama, de 11 anos, está 
com a vaga no curso de 
matemática garantido por 
determinação do Tribunal 
de Justiça do Estado do 
Amazonas (TJAM). O “pe-
queno gênio” foi aprovado 
no vestibular da Universi-
dade do Estado do Ama-
zonas (UEA).

O Brasil conheceu Luan 
Gabriel após participação 
no quadro Pequenos Gê-
nios, do Domingão com 
Huck. O garoto amazo-
nense chamou a atenção 
por realizar cálculos longos 
de matemática sem o au-
xílio de uma calculadora 
e pelo conhecimento em 
geografia.

“Assim, em um cenário 
ideal, já havendo o diag-
nóstico de altas habili-
dades, entendo que seria 
necessária uma avaliação 
multidisciplinar para de-
terminar se o avanço esco-
lar seria capaz de produzir 
algum prejuízo significati-

ÔNIBUS

EUZIVALDO QUEIROZ/SEDUC

Brasil conheceu Luan Gabriel após participação no quadro Pequenos Gênios, do Domingão com Huck

vo ao aluno”, orientou o ma-
gistrado.

Luan Gabriel cursou até o 
5º ano do ensino fundamen-
tal, mas o juiz solicitou que 
a Secretaria de Educação do 
Amazonas realizasse um exa-
me de avanço escolar para 
avaliar se ele tem as condi-
ções necessárias para cursar 
a universidade.

A decisão enfatiza a neces-
sidade de avaliação da saúde 
mental da criança, uma vez 
que o ambiente universitá-
rio apresenta condições dife-
rentes daquelas em que ele 
está acostumado na escola.

“Merece destaque o fato 
de que pessoas, em espe-
cial crianças, que possuem 
altas habilidades, podem ter 

Unidade aguarda a instalação dos mobiliários e equipamentos de saúde para entrar em funcionamento nos próximos meses

nuances muito próprias 
no que tange ao aspec-
to emocional, podendo 
até mesmo desenvolver 
quadros ansiogênicos ou 
de depressão”, alertou.

O exame deve ser reali-
zado em 45 dias, e a vaga 
de Luan Gabriel deve ser 
resguardada até o fim das 
avaliações.

possibilitar a consequente 
ampliação nos serviços e 
especialidades ofertados à 
população.

“É uma reconstrução de 
um Caic, é uma revitaliza-
ção profunda onde, desde 
a instalação elétrica que é 
uma grande causa de in-
cêndio, nós mudamos prati-
camente tudo do Caic, com 
o aumento evidentemen-
te de uma infraestrutura 
hospitalar”, ressaltou o se-
cretário da Seinfra, Carlos 
Henrique.

O Caic Edson Melo estava 
desde 2016 sem oferecer 
atendimentos psicológicos. 
A partir da entrega, a unida-
de passará a contar com um 
especialista para atender 

ao público dessa deman-
da na unidade, realizando 
aproximadamente 25 aten-
dimentos por semana.

Atualmente, a rede esta-
dual de saúde conta com 11 
Centros de Atenção Integral 
à Criança (Caic), sendo cinco 
Caics+ especialidades, que 
atendem o público até 18 
anos, e 6 Caics tradicionais, 
que atendem até 14 anos.

Revitalização do Caic
Foram realizados serviços 

de pintura geral do prédio, 
troca e revitalização dos 
pisos, troca de esquadrias, 
revisão das instalações elé-
tricas, hídricas e sanitárias, 
salas dos consultórios mé-
dicos, recepção, área de es-

pera, bem como a cobertura 
e o estacionamento do Caic 
Dr. Edson Melo.

Na área externa, foram 
feitas melhorias na ilumi-
nação, substituição do te-
lhado e da pavimentação, 
facilitando o acesso ao es-
tacionamento para idosos 
e pessoas com deficiência, 
recuperação das calçadas, 
implantação de canaletas 
de drenagem pluvial, troca 
de revestimento cerâmico, 
demarcação de vagas do es-
tacionamento, recuperação 
dos muros, entre outros.

Na área interna, foi im-
plementado um novo posto 
de atendimento, exclusiva-
mente para pacientes que 
precisam inserir suas solici-

tações no Sistema Nacional 
de Regulação (Sisreg). Além 
disso, a ampliação de mais 
uma sala para realizar o 
teste do pezinho, almoxa-
rifado para medicamentos, 
banheiro acessível para a 
pessoa com deficiência e 
mais uma sala para consul-
tório pediátrico.

Outras unidades
A revitalização contempla 

ainda outras cinco unida-
des, entre elas o Caic Dr. 
José Carlos Mestrinho, no 
bairro Alvorada 2 e o Caic 
Alexandre Montoril, em Pe-
trópolis, ambos concluídos. 
Em reta final de execução 
estão o Caic Moura Tapajós, 
no bairro Galileia 2 (96% de 
avanço); o Caic Gilson Mo-
reira, no Mundo Novo (93% 
de avanço); e o Caic José 
Contente, no bairro Jorge 
Teixeira (90% de avanço).

O Governo do Estado con-
cluiu em Manaus, nos anos 
2021 e 2022, a reforma de 
cinco Caics. A unidade Maria 
Helena, no bairro Novo Is-
rael; o Caic Dra. Josephina 
de Mello, no bairro Colônia 
Oliveira Machado; Dr. Afrâ-
nio Soares, no bairro Parque 
10; a unidade Ana Braga, no 
bairro São José; e o Caic 
Alberto Carreira, no bairro 
Compensa.

O projeto de reforma dos 
Caics é de atribuição da pri-
meira-dama do Amazonas, 
Taiana Lima, e o recurso 
proveniente do Fundo de 
Promoção Social e Erra-
dicação da Pobreza (FPS), 
contemplando a reforma de 
todos os espaços. O investi-
mento total na revitalização 
dos 11 Caics é de R$ 10,2 
milhões, sendo três a inau-
gurar, três em andamento e 
cinco concluídas.

DIVULGAÇÃO

Usuário precisa estar atento às mudanças nas linhas
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Uso do remédio 
pode ter aumentado 
em 11% mortes de 
internados em  
seis países 

DIEGO VARA

O uso, sem previsão 
na bula (off label), 
de hidroxicloroqui-
na para tratar pa-

cientes hospitalizados com 
covid-19 na primeira onda 
da pandemia pode estar 
relacionado a cerca de 17 
mil mortes em seis países: 
Bélgica, França, Itália, Es-
panha, Estados Unidos e 
Turquia. A maior parte das 
mortes estimadas, cerca 
de 7,5 mil, foi nos Estados 
Unidos.  

A estimativa foi feita por 
pesquisadores da França e 
do Canadá em um estudo 
que reúne dados coletados 
com diferentes metodolo-
gias, e teve as conclusões 
publicadas com ressalvas 
neste ano no periódico 
científico Biomedicine & 
Pharmacotherapy.

Os cientistas estima-
ram ainda que o uso do 
medicamento pode ser 
associado a um aumento 
dae 11% na taxa de mor-
talidade de pacientes  
hospitalizados.

Hidroxicloroquina é indicada para 
o tratamento de doenças como 

malária, lúpus e artrite

Limitações
Os autores afirmam que, 

apesar das limitações do 
estudo e de suas impre-
cisões, ele ilustra o perigo 
de, no manejo de futuras 
emergências, mudar a re-
comendação de um me-
dicamento com base em 
evidências fracas. O núme-
ro de mortes estimado, de 
16.990, pode estar tanto 
sub como superestimado, 
mas certamente seria mui-
to maior se houvesse dados 
disponíveis para mais paí-
ses, ponderam.

“Esse estudo ilustra as 
limitações de extrapolar 
tratamentos de condições 
crônicas para condições 
agudas sem dados precisos, 
e a necessidade de produzir 
rapidamente evidência de 
alto nível em testes clí-
nicos randomizados para 
doenças emergentes”, diz 
o artigo. 

Originalmente, a hidroxi-
cloroquina é indicada para 
o tratamento de doenças 
como malária, lúpus e ar-
trite, mas, durante a pan-
demia de covid-19, seu uso 
foi defendido por autori-
dades políticas, como ex-
-presidente Jair Bolsonaro, 
mesmo depois de evidên-
cias científicas mostrarem 
ineficácia e riscos.

Já nos primeiros meses 

África do Sul diz que Israel 
mostra ‘intenção genocida’

Um dos advogados que repre-
senta a África do Sul, no proces-
so contra Israel sobre genocídio 
em Gaza, disse que havia uma 
“característica extraordinária” 
neste caso: “os líderes políticos 
de Israel, comandantes milita-
res e pessoas que ocupam po-
sições oficiais, declararam sis-
tematicamente e em termos 
explícitos sua intenção genoci-
da.” A declaração de Tembeka 
Ngcukaitobi aconteceu durante 
a primeira audiência do pro-
cesso na Corte Internacional de  
Justiça, em Haia.

Ele disse que essas declara-
ções “são então repetidas por 
soldados no terreno em Gaza 
enquanto se envolvem na des-
truição dos palestinos e da infra-
estrutura física de Gaza.”

“A intenção especial de ge-
nocídio de Israel está enraizada 
na crença de que, na verdade, o 
inimigo não é apenas a ala militar 
do Hamas, ou mesmo do Hamas 

em geral, mas está incorporado 
no tecido da vida palestina em 
Gaza”, afirmou Ngcukaitobi.

Ele citou o discurso do primei-
ro-ministro israelense Benjamin 
Netanyahu às forças israelenses 
em 28 de outubro, antes do imi-
nente lançamento de sua ofen-
siva terrestre em Gaza.

“Lembre-se do que Amaleque 
fez com você”, disse Netanyahu 
em seu discurso, que Ngcukai-
tobi disse ao tribunal “se refere 
a uma ordem bíblica de Deus a 
Saul pela destruição retaliatória 
de um grupo inteiro de pessoas 
conhecidas como amalequitas.”

Ngcukaitobi citou um versículo 
do livro de Samuel também se 
referindo aos amalequitas. “Não 
os poupem; matem homens e 
mulheres, crianças e bebês, gado 
e ovelhas, camelos e burros”, diz 
o versículo.

Ngcukaitobi então fez referên-
cia a citações do ministro da 
Defesa israelense Yoav Gallant.

FAIXA DE GAZA

Palestinos reunidos em local de ataque isralense a casa em Rafah

Fundo ressalta direito de ir e vir livremente de meninos e meninas

Prisão de menores sem flagrante 
viola direitos fundamentais

O Fundo das Nações Unidas para 
a Infância (Unicef) se mostrou pre-
ocupado com a possibilidade de pri-
sões de crianças e adolescentes sem 
flagrante ou ordem judicial e pediu 
às autoridades responsáveis a inter-
rupção das apreensões em todo o 
país, já que a medida viola direitos 
fundamentais de meninos e me-
ninas. O Unicef quer também que 
as autoridades assegurem integral-
mente os direitos dos menores, em 
cumprimento às leis brasileiras e às 
normativas internacionais das quais o  
Brasil é signatário.

No entendimento do Fundo, o de-
bate sobre segurança pública no Bra-
sil precisa alcançar governos, polícias, 
sociedade civil e os próprios adoles-
centes e jovens, definir “soluções ba-
seadas em evidências e voltadas à 
prevenção e à resposta às diferentes 
formas de violência e à garantia de 
cidades mais seguras e inclusivas para 
todas e todo”, diz em nota..

O Unicef aponta que independente-
mente de raça, etnia, origem ou classe 
social, toda criança e todo adolescente 
têm direito de ir e vir livremente e isso 
tem que ser cumprido, principalmen-
te, em momento de férias escolares, 
quando direitos como o de se deslocar 
entre bairros e de acessar espaços pú-
blicos de lazer precisam ser garantidos.

“Por isso, o Unicef manifesta pre-
ocupação com as recentes autoriza-
ções para recolhimento e condução de 
crianças e adolescentes sem flagrante 
de ato infracional ou ordem judicial 
– que vêm ocorrendo em operações 
que se propõem a prevenir a violência 
em cidades como o Rio de Janeiro”, 
apontou em nota.

JOSÉ CRUZ

UNICEF
FADI SHANA

Rio de Janeiro
Em dezembro do ano passado, 

após imagens da ação de grupos 
de adolescentes em Copacabana, 
na zona sul do Rio de Janeiro, 
com cenas de violência e roubos, 
o governo do estado determinou 
no âmbito da Operação Verão a 
apreensão dos jovens que esti-
vessem sem documentos e sem 
a companhia de responsáveis.

A decisão provocou o ques-
tionamento do Ministério Pú-
blico do Estado do Rio de Ja-
neiro (MPRJ), que conseguiu 
uma liminar da juíza Lysia Maria 
Mesquita, titular da 1ª Vara da 
Infância, da Juventude e do Ido-
so da Comarca da Capital, sus-
pendendo as apreensões sem 
flagrante. Após recurso do go-
verno do estado e da prefeitura 
do Rio, o presidente do Tribunal 
de Justiça do Rio de Janeiro 

(TJRJ), desembargador Ricardo 
Rodrigues Cardozo, derrubou a 
liminar, e as apreensões volta-
ram a ser possíveis.

Na sexta-feira passada (5), o 
procurador-geral da Repúbli-
ca, Paulo Gonet, encaminhou 
pedido ao Supremo Tribunal 
Federal (STF) para que volte a 
proibir a apreensão de adoles-
centes e crianças sem flagrante  
no Rio de Janeiro.

Na avaliação do Fundo da ONU, 
a apreensão sem flagrante, que 
em geral atinge crianças e ado-
lescentes negros das periferias de 
grandes centros urbanos, “viola 
expressamente direitos funda-
mentais de meninas e meninos 
garantidos pela Convenção sobre 
os Direitos da Criança (CRC), pelo 
Estatuto da Criança e do Adoles-
cente (ECA) e pela Constituição 
Federal de 1988”.

da pandemia, a Organiza-
ção Mundial da Saúde sus-
pendeu os testes para tra-
tamento da covid-19 com 
a hidroxicloroquina, para 

preservar a segurança dos 
pacientes e por reconhecer 
sua ineficácia.

O estudo publicado nes-
te ano pelos pesquisadores 

franceses e canadenses re-
força que o uso prolongado 
do medicamento aumenta 
o risco de problemas car-
diovasculares. Os pesqui-

sadores ainda citam um es-
tudo de colegas brasileiros 
que relaciona a hidroxiclo-
roquina a efeitos colaterais 
no coração e no fígado.

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |

11País  Mundo
Cloroquina contra Covid atinge 
marca de quase 17 mil mortos 
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Oficinas, recreação 
e visitas aos 
museus do espaço 
cultural abriram a 
programação

DIVULGAÇÃO

Diversão e aventura 
marcaram a abertu-
ra do Festival de Fé-
rias 2024, que ocor-

reu na tarde da quarta-feira 
(10). Com uma programação 
para lá de especial, as crian-
ças que estão em recesso 
escolar, aproveitaram a tar-
de no Centro Cultural dos 
Povos da Amazônia, avenida 
Silves, (antiga Bola da Su-
frama), Distrito Industrial. 
A participação é gratuita, 
mas precisa ser agendada 
no Portal da Cultura (cultu-
ra.am.gov.br), às segundas-
-feiras, quando abrem as 
vagas de inscrição. 

Segundo o gerente da 
Central de Arte e Educação 
da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa, Ricardo 
Lopes, as atividades nos 
espaços culturais incenti-
vam o imaginário e desta-
cam o patrimônio cultural 
da cidade. “Vamos levar o 
festival para vários espaços 
culturais, a começar pelo 

Em Tempo

Crianças particpam de passeio no Centro 
Cultural dos Povos da Amazônia 

ele soube que as inscri-
ções estavam abertas”,  
concluiu. 

O Festival de Férias faz 
parte do calendário de fé-

rias da Secretaria de Cul-
tura e Economia Criativa 
do Estado, trazendo uma 
grande programação, in-
cluindo shows musicais 

com artistas, apresenta-
ções teatrais, visitas aos 
espaços culturais, resgate 
de brincadeiras populares, 
oficinas interativas e ou-

tras. Os espaços oferecem 
atividades destinadas às 
crianças de 3 a 12 anos, 
acompanhadas pelos pais 
ou responsáveis. 

Povos da Amazônia. Nessa 
visita, as crianças, além de 
ter mais recreação e brinca-
deiras, têm a oportunidade 
de conhecer os museus e as 
exposições presentes aqui”, 
ressaltou o gerente.

A assistente social Ales-
sandra Pereira acompa-
nhou o enteado Pedro, de 
8 anos, que participou pela 
primeira vez do evento. “É 
importante essa iniciativa 
porque tira as crianças da 
frente do computador e do 
celular. Assim, eles apren-
dem a interagir mais com 
as outras pessoas. No caso 
do Pedro, ele é bem tímido, 
então eu trouxe ele pra ele 
poder se soltar mais”, disse 
Alessandra.

Veterano no festival, Ca-
leb Viana, 11 anos, teve a 
chance de conhecer mais 
um espaço cultural. “Eu já 
visitei vários lugares, mas 
aqui é a primeira vez. É bem 
legal porque me ajuda a 
distrair, interagir com os co-
legas e se exercitar”, contou. 
Para o pai Rosenildo Viana, 
que aproveitou a folga do 
trabalho para acompanhar 
o filho, é muito importante 
que nas férias eles tenham 
uma atividade diferente 
daquilo que tem em casa. 
“O Caleb esperou muito 
por esse momento, ficou 
cobrando a gente quando 

Galeria do Largo recebe
exposição literária 

HAICAIS NA TEIA

“Haicais na Teia” será exposta em galeria do Largo São Sebastião Venezuelano tem conquistado público com música cativante para o Brasil

Cantor venezuelano investe na carreira 
musical no Estado do Amazonas

Gregorio Rafael Vasquez Azacon, 
mais conhecido pelo seu nome 
artístico Ryan Vasquez, é cantor e 
compositor venezuelano. Sonhos 
transcendentais, melodias apaixo-
nantes e uma voz que ecoa emo-
ção, Ryan Vasquez é o nome que 
tem ganhado espaço nos corações 
brasileiros.

Originário da vibrante cena mu-
sical da Venezuela, este talentoso 
cantor e compositor tem conquis-
tado fronteiras, trazendo sua mú-
sica cativante para o Brasil.

Com uma carreira ascendente, 
Ryan Vasquez destaca-se não 
apenas por sua incrível habilida-
de vocal, mas também por suas 
composições envolventes, que 
misturam influências latinas com 
uma pitada de brasileiro. A música 
dele é um convite para uma jornada 
emocional, uma fusão de ritmos 
que transcende barreiras culturais 
animados.

Nas letras, Ryan Vasquez explora 
temas universais, desde o amor até 
as complexidades da vida cotidiana 
e para animar seu público dançar. 
Sua capacidade de se conectar com 
o público vai além das fronteiras 
linguísticas, alcançando corações 
através da linguagem universal da 
música.

A jornada de Ryan Vasquez até o 
cenário musical brasileiro não foi 
fácil, mas seu talento genuíno e 
paixão pela música conquistaram 
admiradores. Sua presença caris-
mática no palco, aliada a arranjos 
musicais inovadores, cria uma ex-
periência única para quem tem a 
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oportunidade de testemunhar 
suas performances ao vivo.

Além de ser um cantor, Ryan 
Vasquez também se destaca 
como um defensor da diver-
sidade musical e cultural. Ele 
busca incorporar elementos 
de diversas tradições em sua 
música, criando uma ponte en-
tre diferentes mundos.

Com fãs crescentes no Brasil, 
Ryan Vasquez promete conti-
nuar encantando audiências e 
quebrando barreiras. A jornada 
musical é uma celebração da 
riqueza cultural latino-ameri-
cana, um convite para explorar 
novos horizontes musicais e 
se perder nas profundezas de 
suas composições.

Representando o estilo 
musical Reggaeton, o cantor 
venezuelano ganha destaque 
no Amazonas e outros esta-
dos do Brasil obtendo milha-
res de ouvintes brasileiros 
no spotify, YouTube e outras  
plataformas.

Em meio a um mundo que 
muitas vezes parece dividido, a 
música de Ryan Vasquez é um 
lembrete poderoso de que a 
arte tem o poder de unir, trans-
cender fronteiras e criar laços 
duradouros entre diferentes 
culturas. Este cantor venezue-
lano, agora abraçado pelo Bra-
sil, está destinado a deixar uma 
marca indelével no panorama  
musical internacional.

Festival de Férias leva garotada 
a passeio de Centro Cultural 

O Centro de Artes Visuais Ga-
leria do Largo apresenta nesta 
sexta-feira (12), a partir das 18h 
a exposição “Haicais na Teia”. O 
evento conta com a presença da 
escritora Márcia Antonelli, que traz 
suas obras e fala para o público 
sobre a arte de escrever haicais. A 
galeria fica na rua Costa Azevedo, 
290, Centro. A entrada é gratuita. 

“O haicai consiste basicamente 
em um poema curto, que geral-
mente expressa algum tipo de 
relação entre o ser-humano e a 
natureza”, explicou Márcia, que 
fala sobre o objetivo da exposição. 
“A maioria das pessoas não sabe 
do que se trata. Muita gente não 
faz ideia de que grandes escritores 
como Thiago de Melo e Aníbal Beça 
foram grandes autores de haicais. 
Por isso nós buscamos levar esta 
arte para que mais pessoas possam 
conhecer”, concluiu a escritora.

Além da curadoria de Márcia 
Antonelli, a mostra conta também 
com a presença dos escritores Mi-

guel de Souza, Grace Cordeiro e 
Gracinete Felinto, que apresenta-
rão suas obras e estarão disponí-
veis para interação com o público 
presente. “Acho que o público pode 
esperar muita coisa boa. É algo 
gracioso fazer haicai, uma coisa 
espetacular, algo filosófico mesmo. 
Essa questão da contemplação da 
natureza, essa intermediação do 
homem com a natureza, acho que 
o ser humano perdeu muito disso 
na era da tecnologia. É um bom 
momento para relembrar”, decla-
rou Márcia.

A exposição faz parte da série 
“Teias”, que se encontra ativa desde 
o mês de novembro na Galeria do 
Largo, trazendo artistas e escritores 
para expor suas obras. Para mais 
informações sobre as exposições 
de arte nos espaços culturais do 
Amazonas, o público pode aces-
sar o site ou as redes sociais da 
Secretaria de Cultura e Economia 
Criativa (cultura.am.gov.br) e (@
culturadoam). 
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Sofia Raquel Bichara de Albuquerque co-
memorou um ano de vida em grande estilo 
no Samy Cerdeira. A festa elaborada pelos 
radiantes pais Emídio Santiago e Mayara 
Bichara, teve como foco a solidariedade. A 
sugestão de presentes foram cestas bási-
cas que serão doadas. Parabéns!

De fato e de direito marido e mulher. Lívio 
Nascimento e Vanessa Rocha, após uma 
vida de cumplicidade e amor, realizaram o 
matrimonio na lei dos homens. A cerimonia 
reuniu parentes e um grupo seleto de ami-
gos. Felicidades ao casal!

A jornalista 
Yara Coelho 

Musa da Es-
cola de Sam-

ba Vitória 
Régia, confir-
ma presença 
no desfile da 
verde e rosa. 
Cria da Praça 
14 de Janeiro, 

sambista a 
mais de duas 

décadas é 
apresen-

tadora do 
Podcast  

Do Outro 
Lado da 

Tela”. Suces-
so!

Fazem 12 anos que o jovem Pedro Henri-
que Ambrósio Anunciação chegou trazendo 
muita felicidade a família. Para comemorar 
a data, domingo ele reúne amigos e paren-
tes. Estudante da escola do Sesc é só orgu-
lho. Parabéns!

A jornalista Yara Coelho Musa da Escola de 
Samba Vitória Régia, confirma presença no 
desfile da verde e rosa. Cria da Praça 14 de 
Janeiro, sambista a mais de duas décadas é 
apresentadora do Podcast “Do Outro Lado 
da Tela”. Sucesso!

O Empresário César Container Tarumã Conveniência e Bebidas com 
o amigo também empresário da CELTA Fitas Adesivas Celso Tavares 
em momento de descontração

Eu tomo com o presidente 
da Banda dos Liguarudos 
do Japiim Marlon Araújo, 

Giovana Fonseca e Emerson 
Nascimento, eles brilham na 
Escola de Samba Vitória Régia, 
como terceiro casal de mestre 
sala e porta bandeira. Sucesso!

que faz homenagem aos moradores Murilo 
e Beto e eu ex- morador do conjunto Ari 
Motta. Esse ano a banda vai fazer também 
homenagem póstuma aos saudosos 
Herivan e Nonato Coelho, bem como, ao pai 
do presidente Sebastião Araújo conhecido 
como Sabará. A Banda concentra no dia 10 
de fevereiro a partir das 18h na avenida 
Fabio Lucena.  Antiga Penetração! 

O destaque da 
semana vai para 

a Cunhã Poranga 
do Boi Bumbá 

Garantido 
Isabelle Nogueira, 

selecionada 
pela votação 

popular e está 
participando 
do programa 

Big Brother 
Brasil 2024. 

Com 60% dos 
votos Isabelle 

conseguiu unir 
pela primeira 

vez as torcidas 
de Caprichoso 
e Garantido. A 

participação 
dela vai sem 

duvidar 
valorizar 

muito a região 
e principalmente 

o festival 
de Parintins. 

OLHA AÍ A 
“INDIONA” 
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São Paulo acerta com jovem Thiago Carpini 
REPOSIÇÃO

AGÊNCIA RBS
  Da redação

Thiago Carpini será treina-
dor do São Paulo em 2024. 
Após Hugo Magalhães, re-
presentante do treinador, ir 
ao CT do Tricolor e alinhar os 
últimos detalhes da negocia-
ção, nesta quinta-feira (11), 
tanto o Juventude quanto 
o empresário confirmaram 
o negócio.

O clube gaúcho divulgou 
nota oficial ressaltando o 
profissionalismo de Carpi-
ni, responsável pelo acesso 
da equipe para a Série A. Já 
o empresário do treinador 
compartilhou uma arte nas 
redes sociais com a foto de 
Carpini e o escudo do São 
Paulo.

“O Juventude comunica 

que Thiago Carpini está dei-
xando o comando técnico da 
equipe. O treinador solicitou 
seu desligamento para diri-
gir outra equipe da Série A 
do Campeonato Brasileiro. 
Também deixam o estádio 
Alfredo Jaconi o preparador 
físico Caio Gilli e o auxiliar téc-
nico Estephano Djian. Apesar 
da saída, há de se ressaltar 
o extremo profissionalismo 
de Carpini ao longo de toda 
sua trajetória no Clube. Co-
mandante do acesso para a 
Série A, o profissional deixa 
uma imagem absolutamen-
te positiva, de muita dedica-
ção, trabalho e compromis-
so após sua passagem pelo 
Juventude. Tendo a certeza 
de que terá êxito na sequ-
ência de sua jornada, cabe 

ao Esporte Clube Juventu-
de agradecer e desejar boa 
sorte ao treinador na opor-
tunidade que se apresenta”, 
diz trecho do comunicado do 
Juventude.

Thiago Carpini foi o respon-
sável por dois dos trabalhos 
de maior destaque no fu-
tebol brasileiro em 2023: o 
Água Santa, vice-campeão 
do Paulistão, e o Juventude, 
vice-campeão da Série B em 
uma incrível campanha de 
recuperação.

Carpini é mais um técnico 
jovem: iniciou sua carreira em 
2020, no comando do Guara-
ni, clube do qual era auxiliar, 
e construiu sua carreira em 
equipes do interior paulista: 
depois do Bugre, comandou 
Oeste, Inter de Limeira e Fer-

roviária. A principal caracte-
rística de suas equipes está 
na organização defensiva, 
sempre com duas linhas de 
quatro jogadores.

Agora, o Juventude, que 
garantiu vaga na Série A do 
Brasileiro deste ano ao con-
quistar o acesso da B em 
2023, está à procura de um 
treinador. A última vez que o 
clube gaúcho disputou a elite 
foi em 2022.

“Diante desta situação, o 
Departamento de Futebol 
buscará, a partir de agora, 
um novo treinador para a 
sequência do ano, tendo a 
convicção de que o trabalho 
seguirá de forma firme rumo 
aos objetivos traçados para 
as competições da tempora-
da”, informou o clube.Carpini chega para o lugar de Dorival Jr, que assumiu a Seleção Brasileira

Leonardo Senaredacao@emtempo.com.br |
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Seleção ocupa, 
atualmente, a 
sexta colocação 
na competição, 
uma acima da 
repescagem

Em Tempo

Novo técnico da Sele-
ção Brasileira, Dorival 
Júnior foi apresenta-
do na sede da Confe-

deração Brasileira de Futebol 
(CBF), nesta quinta-feira (11). 
O comandante assinou con-
trato até o fim da Copa do 
Mundo de 2026. 

Em suas primeiras palavras, 
o técnico deu um panorama 
sobre como pensa o futuro 
da Amarelinha e disse que 
tem como objetivo classificar 
para a Copa do Mundo. O co-
mandante não deu muitas di-
cas sobre nomes que estarão 
nas listas de convocações, 
mas comentou sobre o que 
espera de seus times.

“Eu acho que não é nem 
uma mudança de nomes. É 
uma mudança emocional, 
postural, em que o atleta tem 
que entender que ele está 
vestindo uma camisa muito 
pesada, que é uma referência 
no mundo inteiro. Se nesse 
momento não estamos em 
uma posição adequada para 
uma classificação para a Copa 
do Mundo, vamos buscar nos-
sos caminhos para reverter 
isso. Encontrar o caminho que 
a Seleção Brasileira sempre 
trilhou. Primamos por um fu-
tebol bem jogado, mas acima 
de tudo efetivo. Temos que 
voltar a protagonizar gran-
des jogos. Temos capacida-
de, qualidade e potencial 
suficiente para isso. E que 
cada um assuma um pouco 
mais suas responsabilidades 
a partir do momento em que 
forem convocados. A lição que 
Zagallo nos deixou tem que 
ficar guardada para o resto 
da vida. Tudo o que ele con-
quistou, ele tem que deixar 
marcado essa condição. Ele 

Dorival Júnior é apresentado e 
quer ‘virada’ nas Eliminatórias

não pode deixar de ter essa 
vontade, essa gana e garra”, 
explicou Dorival Júnior.

Além de ter o objetivo de 
montar uma Seleção Brasilei-
ra identificada com o torce-
dor, Dorival Júnior comentou 
sobre o papel de Neymar na 
equipe. Após rusgas no San-
tos, no início da carreira do 
craque, o treinador afirmou 
que tem uma boa relação com 
o camisa 10 da Canarinho.

“Brasil tem que aprender a 
jogar sem o Neymar. Enten-
dendo que o momento dele é 
de uma lesão, mas temos um 
dos três maiores jogadores do 
mundo. Ele é um jogador muito 

importante. Desde que recupe-
rado, em condições. Não tenho 
problema nenhum com o Ney. 
A proporção foi além do que 
esperávamos desnecessaria-
mente. A diretoria do Santos 
tomou uma decisão, eu res-
peitei, mas nunca tive nenhum 
problema com o atleta. O futebol 
é muito dinâmico. As mudanças 
são muito rápidas. Tudo o que 
está acontecendo pode não 
ser verdade daqui a um mês. 
O importante é que foquemos 
um pouco mais, nos preparemos 
um pouco mais. Atento a tudo o 
que estiver acontecendo já ima-
ginando uma pré-convocação”, 
completou Dorival.

Saída do São Paulo
Em 2023, Dorival Júnior ini-

ciou o ano fora do Flamen-
go, que não quis renovar o 
contrato do treinador mesmo 
apís conquistas da Copa do 
Brasil e Copa Libertadores. Ao 
assumir o São Paulo, guiou o 
time rumo ao título da Copa 
do Brasil justamente contra 
o Rubro-Negro. O novo trei-
nador da Seleção Brasileiro 
falou sobre o “chamado” que 
o fez deixar o projeto do clube 
paulista para 2024.

“Em duas ou três oportuni-
dades, meu nome foi ventila-
do. Quando surgiu dessa vez, 
eu imaginava que fosse mais 

uma especulação natural, de 
mercado. De repente, acabou 
se concretizando. Eu não criei 
uma expectativa, como havia 
criado anteriormente. E a partir 
do momento que recebi uma 
chamada, as coisas mudaram 
um pouco. Era um sonho, um 
objetivo. Eu não saí do São 
Paulo, não deixei o São Pau-
lo na mão. Estou vindo para 
a Seleção. Não é um convi-
te, é um chamado. Nenhum 
profissional em sã consciência 
deixaria de atendê-lo”, ava-
liou Dorival, que está visando 
uma mescla em seu time na  
Seleção Brasileira.

“Sempre contei com uma 

Técnico deu um panorama sobre como pensa o futuro da Amarelinha e disse que tem como objetivo classificar para a Copa do Mundo

STAFF IMAGES/CBF

mescla que para mim é mais do 
que saudável e necessária em 
qualquer sentido para que a 
gente tenha a competitividade 
de uma equipe mantida. Não 
será diferente. Não importa. 
Se o Thiago (Silva) estiver 
bem, ele terá oportunidade. 
É um grande jogador. Um ciclo 
se encerra quando um outro 
estiver bem melhor. Temos 
que ter equilíbrio, consciên-
cia e buscar os melhores no 
momento. Vou tentar trazer 
aqueles que estiverem em 
melhores condições. O prin-
cipal é que se adaptem rapida-
mente”, definiu o comandante 
da Amarelinha.

Jogo marcado
Além dos compromissos 

contra Espanha e Inglaterra, 
a Seleção Brasileira irá en-
frentar o México na Data Fifa 
que precede a Copa América. 
Nesse momento, a CBF pro-
curará um último adversário 
para enfrentar a Canarinho 
em junho.

Os confrontos contra as 
equipes da Europa aconte-
cerão em março e serão os 
primeiros compromissos de 
Dorival Júnior no comando 
da Amarelinha. O treinador 
busca reencontrar o caminho 
das vitórias, uma vez que sua 
equipe está há quatro partidas 
sem vencer.

No dia 23 de março, a Seleção 
Brasileira encara a Inglaterra, 
enquanto o duelo contra a 
Fúria está marcado para o dia 
26 de março. O compromisso 
contra o México ainda não 
possui data definida, mas será 
entre os dias 3 e 11 de junho.

“O que nós temos é que 
defender com o maior nú-
mero possível e atacar da 
mesma forma. O equilíbrio 
é o principal. Vamos tentar 
dentro daquilo que imagino 
ser a melhor convocação pos-
sível. Muito difícil falar en-
tre o sistema do Fernando e 
do Ancelotti até porque eles 
desenvolvem em clube. Den-
tro de uma seleção, natural-
mente é um pouco diferente”,  
finalizou Dorival.
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Estádios do interior passam 
por vistoria para Estadual

Da redação

Faltam oito dias para o 
início do Campeonato Ama-
zonense 2024  e dois locais 
que vão receber os jogos da 
competição, o Estádio Fran-
cisco Garcia, no município de 
Rio Preto da Eva (distante 80 
quilômetros de Manaus) e o 
Estádio Gilberto Mestrinho, 
em Manacapuru (distante 
70 quilômetros da capital), 
passaram por vistoria da 
Federação Amazonense de 
Futebol (FAF).. 

Na quarta-feira (10), uma 
equipe da FAF esteve no 
Francisco Garcia para visto-
riar as condições de jogo e, 
após a avaliação, foi consta-
tado que o local está apto. O 

time da casa na competição 
será o RPE Parintins, que vai 
disputar a primeira divisão 
do Estadual pelo segundo 
ano consecutivo.

O Diretor de Marketing e 
integrante da equipe de vis-
toria da Federação, Rafael 
Melo, se mostrou otimista 
com a possibilidade de jogos 
noturnos no estádio do mu-
nicípio de Rio Preto da Eva.

“Visitamos todas as de-
pendências e estamos satis-
feitos com o que vimos. Com 
a vistoria nas instalações po-
demos afirmar que o estádio 
está apto para receber os 
jogos do Barezão. Quanto 
à possibilidade da realiza-
ção de jogos noturnos, após 
uma análise abrangente e a 

realização de testes de ilu-
minação, estamos bastante 
otimistas. A infraestrutura 
atende a grande parte dos 
padrões exigidos, mas ainda 
teremos um teste final na 
próxima semana para as-
sim divulgar com exatidão 
os jogos que acontecerão 
no Chicão”, declarou.

Na tarde desta quinta-
-feira (11), a equipe esteve 
no ‘Gilbertão’. Princesa do 
Solimões e Operário são 
os representantes da Terra 
da Ciranda. A abertura do 
Campeonato Amazonense, 
inclusive, vai acontecer no 
estádio de Manacapuru, 
na partida entre Princesa 
e Unidos do Alvorada, no 
dia 19.

AMAZONENSE DE FUTBEOL

Além de Rio Preto da Eva, o outro município do interior que irá receber partidas do Barezão será Manacapuru

Amazonas FC anuncia novos 
reforços na comissão técnica
Preparador de goleiros, Silvio Jardim, e o analista de desempenho, Neto Ananias, já trabalham com a delegação

Além de se reforçar e 
apresentar novos no-
mes para o elenco da 
temporada, o Amazo-

nas FC também conta com 
novidades na comissão técni-
ca para a temporada 2024. O 
preparador de goleiros, Silvio 
Jardim, e o analista de de-
sempenho, Neto Ananias, já 
trabalham com a delegação 
que realiza pré-temporada no 
CT do Retrô, em Camaragibe 
(PE), região metropolitana de 
Recife.

Após 14 anos no América-
-MG, Silvio Siqueira Jardim é 
mineiro, de Governador Vala-
dares (distante 240 quilôme-
tros de Belo Horizonte). Aos 
58 anos, ele tem a missão de 
treinar os goleiros aurinegros 
Edson Mardden, Marcão e 
Oliveira para os desafios pre-
vistos no calendário da Onça-
-pintada da Zona Leste: Cam-
peonato Amazonense, Série B 
do Brasileiro e as copas Verde 
e do Brasil.

“Esse trabalho do Amazo-
nas tem sido bem visto no 
Brasil todo. Por isso, aceitei 
esse desafio de vir trabalhar 
no Amazonas e espero, jun-
tamente com os goleiros aqui, 
ajudar o clube a conseguir 
bons resultados em todos os 
campeonatos que disputar. A 
gente sabe da responsabilida-

Em Tempo

Elenco aurinegro realiza pré-temporado no CT do Retrô-PB, em Camaragibe (PE), região metropolitana de Recife

de e da função que o goleiro 
tem em uma equipe”, afirmou 
o novo preparador de goleiros 
da Onça.

Bacharel em Esporte pela 
Universidade Estadual e Lon-
drina (UEL), o paranaense 
Ananias Antonio Martins Neto 
tem 31 anos e é natural de Cor-
nélio Procópio (distante 286 
quilômetros de Curitiba). Seu 
último clube foi o Londrina-

JADISON SAMPAIO/AMFC

De La Cruz 
vai vestir a 
camisa 18  

Único reforço do 
Flamengo para 2024, 
o meia uruguaio Nico-
lás De La Cruz definiu 
seu número de cami-
sa e vai usar a 18 no 
Rubro-Negro. O clube 
divulgou a escolha do 
atleta de 26 anos atra-
vés das redes sociais, 
nesta quinta-feira (11).

O número é diferen-
te de todos que ele 
utilizava recentemen-
te. Enquanto no River 
Plate - de onde o Fla 
o comprou por 16 mi-
lhões de dólares (R$ 79 
milhões) - era o camisa 
11; na Seleção Uruguaia 
o meia veste a camisa 7.

Após ir ao CT Ninho 
do Urubu na quarta-
-feira, pela primeira 
vez, e ser até recep-
cionado por Zico, De 
La Cruz será apresen-
tado oficialmente nes-
ta sexta-feira (12), às 
13h15 (de Manaus).

“O número 18 repre-
senta, para mim, algo 
muito importante, por-
que foi o primeiro nú-
mero que usei quan-
do estreei na primeira 
divisão (do Uruguai). 
É um número que 
me marcou muito em 
minha carreira e es-
pero conseguir coisas 
importantes com ele”, 
explicou Nico.

NOVIDADE

-PR, mas também já passou 
por Dibba Al-Hisn-EAU, Ju-
ventus Jaraguá-SC, Sousa-
-PB, Nacional-PB, PSTC-PR e 
Itararé-SP. Possui as licenças 
A, B e C da Confederação Bra-
sileira de Futebol (CBF).

“Quando entraram em con-
tato comigo, fiquei muito feliz, 
muito honrado. Porque hoje 
o Amazonas é destaque no 
cenário nacional, atual cam-

Deborah Melo/FAF

peão brasileiro da Série C, e 
com ideia e um projeto am-
bicioso para esse ano. Assim 
que chegamos, fizemos toda 
a filmagem para análise tan-
to individual quanto coletiva. 
Não só em relação à nossa 
equipe, mas também em re-
lação aos nossos adversários. 
Nossa tabela já está definida 
e já estamos analisando”, de-
talhou Ananias.

O Amazonas estreia na 
temporada 2024 no dia 21, 
às 15h30, no estádio Carlos 
Zamith. O time comandado 
pelo técnico Luizinho Vieira 
encara o Manauara, no pri-
meiro desafio na busca pelo 
bicampeonato do Campe-
onato Amazonense. Além 
do Barezão, a Onça-pintada 
disputará as copas Verde e 
do Brasil, além da Série B.


